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Погода в Архангельске 
в воскресенье благо-
приятствовала прове-
дению всероссийского 
спортивного праздника 
«Лыжня России-2010»: в 
меру морозно и ветрено, 
солнечно. 

С ПРИВЕТС ТВЕННЫ-
МИ словами высту-
пили губернатор 
области Илья Ми-

хальчук и мэр Архангельска 
Виктор Павленко.

- Сегодня в России отмеча-
ются Прощеное воскресенье, 
Масленица, замечательно, 
что мы встречаем этот празд-
ник на «Лыжне России», - 
сказал в своей речи Илья 
Филиппович. - Кто на лыжах, 
тот здоров.

А Виктор Павленко от-
метил, что в Архангельске 
успешно развиваются 65 ви-
дов спорта, а на Олимпиаде 
в Ванкувере честь России 
защищает архангельский 
конькобежец Александр Ру-
мянцев. 

- Поддержим сборную Рос-
сии своими рекордами, - 
призвал Виктор Николаевич 
любителей лыж.

Уже за полчаса до нача-
ла соревнований ребята 
из всех городских школ, 
пробуя снег, рассекали на 
лыжах по набережной, рас-
пугивая собирающихся зри-
телей и родственников из 
групп поддержки. Всего 
на льду Северной Двины 
стартовало пять гонок. По 
порядку, каждые двадцать 
минут начинали бег: юно-
ши до 17 лет, девушки этого 
же возраста, затем мужчи-
ны, женщины и, наконец, 
семейные команды впере-
межку с VIP-участниками. 
Как всегда, было много зна-
комых спортсменов. Так, 
легкоатлет-любитель Нико-
лай Нечепуренко, рекорд-
смен по участию в марафо-
нах «Гандвик», пришел со-
проводить на старт малень-
кого внука.

- Когда такие бегут? - поин-
тересовался он.

- Ему уже пора на старто-
вую линию, - подсказали мы. 
- А почему сами без лыжной 
амуниции?

- Для меня два километра - 
несерьезно, - сказал как от-
резал покоритель длинных 
дистанций.

За здоровьем на лыжню!

СТР. СТР. 3-53-5

ДВУХЛЕТНИЙ ЛЕНЯ ДЕМЕНТЬЕВ ПРИВЕЛ НА СОРЕВНОВАНИЯ ВСЮ СЕМЬЮ
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В Архангельске с уча-
стием правительства 
области, сотрудников 
милиции, Ростехнад-
зора началась про-
филактическая опе-
рация «Автобус», ко-
торая продлится до 
1 марта. 

Будет проверено состо-
яние пассажирских авто-
бусов, соблюдение Пра-
вил дорожного движения 
водителями, выявление 
и прекращение деятель-
ности нелегальных пере-
возчиков. По дорогам об-
ластного центра колесит 
более ста нелегальных 
автобусов. Их владельцы, 
оформив лицензию на 
перевозки, не согласовы-
вают с местными властя-
ми и ГИБДД схему и рас-
писание маршрутов, тем 
самым нарушая областное 
законодательство. 

- Автобусы законных пе-
ревозчиков подключены к 
городской системе нави-
гации, поэтому муниципа-
литет Архангельска имеет 
возможность контролиро-
вать соблюдение ими всех 
правил, а нелегалы вносят 
неразбериху в движение 
по городу, - пояснил суть 
проблемы Михаил Марты-
нов, начальник наземного 
и воздушного транспорта 
министерства промыш-
ленности, транспорта и 
связи областного прави-
тельства. - В ходе опера-
ции мы отработаем формы 
юридического взаимодей-
ствия между заинтересо-
ванными надзорными ин-
станциями. Нарушителей 

законодательства ждет 
административная ответ-
ственность. 

По словам представи-
телей Ростехнадзора, на-
рушителей Правил пасса-
жирских перевозок ждут 
денежные штрафы: с ин-
дивидуальных предпри-
нимателей - от трех до 
четырех тысяч рублей, а 
с юридических лиц - вла-
дельцев автобусов - 10-40 
тысяч. Но налагать штраф-
ные санкции имеют право 
только областные власти. 

Первый итог операции: 
автобусы 138-го маршрута 
из Северодвинска больше 
не будут ходить в Солом-
балу. Дело в том, что это 
междугородный маршрут, 
а по закону такие автобусы 
не имеют права передви-
жения по улицам Архан-
гельска дальше морского-
речного вокзала. Меж-
ду тем 138-е самовольно 
продолжали маршрут по 
Троицкому проспекту до 
Соломбалы. Кстати, если 
кондукторы не объявляют 
остановки и нет автомати-
ческого оповещения, то 
это тоже нарушение Пра-
вил пассажирских пере-
возок.

На встрече с областным 
министром промышлен-
ности, транспорта и связи 
Эрнестом Белокоровиным 
мэр Архангельска Виктор 
Павленко обсудил страте-
гию развития обществен-
ного транспорта в столице 
Поморья. Напомним, что в 
нашем городе возрожден 
муниципальный транс-
порт. 39 машин марки 
ЛиАЗ прибыли в Архан-
гельск. Половина из них 

уже вышла на маршруты. 
Как пояснил заместитель 
начальника управления 
транспорта и связи Павел 
Минькин, мэрия активно 
подключилась к опера-
ции, проверяя также и му-
ниципальные маршруты. 

- Благодаря принятым 
мерам за последнее вре-
мя количество нелегаль-
ных перевозчиков сокра-
тилось с восьми до трех, 
- отметил Павел Григо-
рьевич. 

По его словам, под это 
определение попадают 
маршруты №53, №7у и 
№5э (автобусы ПАЗ в от-
личие от легально рабо-
тающих «Газелей»). 

Напомним, что для пе-
ревозки пассажиров на 
законных основаниях не-
обходимо не только иметь 
соответствующую лицен-
зию, но и договор с мэ-
рией и согласованную с 
ГИБДД схему движения. 

- С 1 января 2010 года 
полномочия по состав-
лению протоколов об ад-
министративных право-
нарушениях перешли от 
управления в областное 
министерство, - уточнил 
Павел Минькин. - Поэтому 
наша задача - выявлять на-
рушения и оперативно со-
общать о них коллегам.

Сергей ЗВОНАРЕВ, 
фото автора

НАЧАЛАСЬ ВОЙНА С НЕЛЕГАЛАМИ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Врачи не едут в глубинку,

Итоги реализации нацпроекта 
«Здоровье» за 2009-й и перспек-
тивы работы на год текущий 
обсудили члены правительства 
области.

Как рассказала министр здра-
воохранения и социального раз-
вития области Надежда Мака-
рова, улучшилась демографиче-
ская ситуация: в 2009-м смерт-
ность в области уменьшилась на 
2,1 процента. Но на второе место по 
причинам смертности вышли онко-
логические заболевания. Наиболее 
высокая рождаемость наблюдалась 
в Приморском, Няндомском райо-
нах, а также в городе Мирном. Мла-
денческая смертность в регионе сни-
зилась на 12,4 процента, при этом в 
16 муниципальных образованиях не 
зарегистрировано случаев гибели 
малышей. 

В результате иммунизации населе-
ния заболеваемость гепатитом В сни-
зилась почти в полтора раза, не было 
случаев кори и полиомиелита. К 1 
марта 2010 года должна завершиться 
вакцинация против высокопатоген-

ного гриппа и к 1 сентября - против 
вирусного гепатита В. 

«Госзаказ» выполнен и по допол-
нительной диспансеризации и углу-
бленным медицинским осмотрам. К 
2012 году диспансеризацию пройдет 
все работающее население, а в те-
кущем году охват должен составить 
70 процентов. Кроме того, до 15 
апреля 2010 года будет проведено 
углубленное диспансерное обследо-
вание инвалидов, участников Вели-
кой Отечественной войны, жителей 
блокадного Ленинграда. 

В 2009 году Архангельская область 
в числе немногих регионов начала 
создавать центры здоровья, откры-
ли региональный сосудистый центр 
в Первой горбольнице Архангель-
ска, создали 10 травмоцентров для 
совершенствования организации 
медпомощи пострадавшим при ДТП. 
Архангельский муниципалитет здесь 
оказался самым продвинутым.

Тем не менее проблемы, акту-
альные в прошлом году, предстоит 
решать и в 2010-м. Это недостаточ-
ная укомплектованность врачебны-

ми кадрами, особенно в сельской 
местности, слабая материально-
техническая база ЛПУ, а также сла-
боразвитая профилактическая и 
реабилитационная направленность 
деятельности системы. Особое вни-
мание было обращено на кадровую 
проблему. Чтобы выпускники мед-
вузов возвращались в родные села, 
нужно не только выплачивать им 
прибавки к стипендиям во время 
учебы по целевой контрактной под-
готовке, но и обеспечивать жильем.

Свою точку зрения на организацию 
медицинской помощи на селе выска-
зала депутат областного Собрания 
Надежда Павловская: 

- Вроде бы деньги есть, оборудова-
ние поступает, врачи получают допол-
нительные выплаты. Но на первом ме-
сте стоит проблема кадров: врачи не 
едут в глубинку, потому что нет жилья. 
Муниципалам решить ее не под силу, 
тут должно быть участие области. Ни-
какие нацпроекты не дадут результата, 
если приоритетом не станет строи-
тельство жилья для медиков!

Надежда ПОНОМАРЕВА

ПОЧЕМУ ТАК МНОГО 

ПЛАТИМ?

Заместитель губернатора по ТЭК и ЖКХ 
Алексей Верещагин и представители об-
ластного агентства по тарифам и ценам 
рассказали журналистам о том, как, насколь-
ко и почему растут тарифы.

«Не совсем радостная тема» - так вице-
губернатор начал разговор о новостях тариф-
ной политики, которые уже пришли жителям 
области вместе с квитанциями за услуги. Ко-
нечно, у людей возникают естественные во-
просы: откуда и что берется, почему тарифы на 
тепло, свет, газ круто пошли вверх? Начнем с 
того, что Федеральная служба по тарифам уве-
личила тариф на передачу электроэнергии в 
полтора раза. В результате рост «электрическо-
го» тарифа в регионе составил 18,3%, при этом 
жители села и владельцы электроплит будут 
платить с 30-процентной скидкой. Областная 
власть действовала в рамках подписанного с 
Минэнерго и ФСТ соглашения о постепенной 
ликвидации перекрестного субсидирования, в 
котором и указано, в каком темпе должны ра-
сти тарифы. Не соблюдет регион соглашение - 
лишится денег из федерального бюджета в раз-
мере 1,1 миллиарда рублей. А не будет этих по-
ступлений - тариф вырастет на еще большую 
сумму, чем предписывается соглашением.

С тепловой энергией несколько другая си-
туация. Здесь Федеральная служба по тарифам 
руководствовалась необходимостью уравнять 
потребителей - физических и юридических лиц. 
То есть предприятия не должны переплачивать 
за тепло, а населению, напротив, надлежит пла-
тить больше. Рост тарифа для граждан состав-
ляет 18,1%. До недавнего времени область была 
последним «бастионом», где еще держалась 
«перекрестка». Тарифы на тепло, отпускаемое 
локальными котельными, вырастут по области 
в среднем на три процента.

Журналистов интересовало: почему же счета 
за тепло, выставленные горожанам, продемон-
стрировали не 18-процентный, а гораздо боль-
ший рост? Как объяснил Алексей Верещагин, 
причина в том, что, во-первых, многие дома 
областного центра оборудованы общедомо-
выми приборами учета теплоэнергии. Январь 
и декабрь выдались на редкость холодными в 
сравнении с предшествующими годами, потому 
и заплатили жители домов со счетчиками не на 
18%, а примерно на 30% больше. Что, конечно, 
не повод отказываться от счетчиков: летом-то и 
вовсе платить не придется! Если же вы считаете, 
что суммы, выставленные в счете вашей УК, чрез-
мерны и не соответствуют реальной стоимости 
услуг, то путь один - обращаться в прокуратуру. 
Что касается агентства по тарифам и ценам, то 
оно не вправе осуществлять проверки деятель-
ности компаний.

Рост тарифа на газ для населения связан с 
ростом оптовой цены на сжиженный газ, кото-
рую опять же устанавливает ФСТ. Рост оптовой 
и розничной цен для населения области соста-
вил 15%. 

Администрация области в текущем году пред-
усматривает 700 миллионов рублей на т.н. «дель-
та т». Кроме того, 840 миллионов рублей должно 
быть выделено на компенсацию выпадающих 
доходов, связанных с госрегулированием в 
электроэнергетике.

Анатолий БЕДНОВ 

ПОТОМУ ЧТО НЕТ ЖИЛЬЯ

Дорожных пиратов будут штрафовать

НАЗНАЧЕНИЕ

Александр Рябов назначен 
директором департамента 
здравоохранения и социальной 
политики мэрии

Со ответствующее распоря жение 
подписал мэр Архангельска Виктор Пав-
ленко. 

Александр Григорьевич родился в Северод-
винске в 1960 году. В 1983-м окончил Архан-
гельский государственный мединститут (ныне - 
СГМУ) по специальности «педиатрия». Проходил 
интернатуру в областной детской клинической 
больнице. В течение 13 лет заведовал отделени-
ем в психиатрической областной клинической 
больнице №1. С 1996 по 2010 год Александр 
Рябов прошел путь от врача-консультанта до 
менеджера федеральных проектов и отдела 
кадров в московских компаниях.

Свободно владеет английским языком, зна-
ние немецкого - на базовом уровне. Женат, 
имеет взрослого сына.
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Старты проходили стремительно: 
только толпа юных лыжников после вы-
стрела Ильи Михальчука из стартового 
пистолета, положившего начало гон-
кам, рванула вперед, как обслуживаю-
щие праздник рекруты уже встречали 
ребятню на финише.

- Бегут, ничего не видя, мне палкой 
по лыже как дали, я думал, она сло-
мается, - жаловался на финише то ли 
отцу, то ли учителю физкультуры один 
из пацанов.

- Я бы тебя обогнал, да со смазкой не 
угадал, - деловито, со знанием лыжной 
специфики внушал приятелю другой 
школьник.

Девушки в большинстве своем после 
финиша предпочитали не обсуждать 
борьбу на лыжне, а искали подруг и 
фотографировались на память. На сце-
не, установленной на площади Мира, 
в перерывах между вручением наград 
лучшим лыжникам народ развлекали 
артисты центра городских праздников 
«Соломбала-АРТ». 

Украсили соревнования слесарь Ев-
гений и фрезеровщик Виталий. Перво-
го полностью скрывал костюм-кактус, 
а второй был облачен в комбинезон 
Бэтмена.

-  Решили публику потешить,  - 
объяснили маскарад парни. - Костюмы 
нам друзья из дизайнерского объеди-
нения сшили.

Много было на лыжне архангело-

городцев пенсионного возраста.
- Я так переживаю, а многие выходят 

- и никаких эмоций, - удивлялась в ожи-
дании стартового выстрела пожилая 
горожанка Елена.

- У меня уже целая коллекция шапо-
чек с «Лыжни России», - похвасталась 
ее соседка Наталья Бахтина.

- Неужели ради шапочек ходите? - ин-
тересуемся мы.

- Нет, конечно же, ради здоровья. 
Лыжи - это как болезнь, заразишься, 
и все, на лыжню тянет постоянно, как 
в баню.

- А я всю жизнь хожу на лыжах, а сюда 
ни разу не выходила, - поведала Таи-
сия Холмогорова с улицы Урицкого. - 
В прошлом году решила выбраться, 
понравилось, и вот снова решилась. Я, 
наверное, тут самая старая...

Так и оказалось. Таисия Петровна во-
шла в историческую летопись Архан-
гельска как самая опытная участница 
«Лыжни России-2010». Последний в 
этот день старт был посвящен предсто-
ящим в 2014 году зимним Олимпийским 
играм в Сочи. Участвовать в нем, кроме 
семей и немногочисленных VIPов, мог 
любой желающий

Из VIP-лыжников на финише были 
замечены: тяжелоатлет Глеб Писарев-
ский, а также заместители мэра Влади-
мир Гармашов, Олег Головин и Алек-
сандр Цыварев, замгубернатора Сергей 
Молчанский, министр Анастасия Старо-
стина, депутат Дмитрий Акишев. 

Заместитель мэра Александр Цы-
варев в «классическом» стиле при-

За здоровьем на лыжню!
СТР. СТР. 11

шел на финиш первым. Спрашиваем: 
в добровольном порядке прокатились 
или начальство заставило?

- Почему заставили? - возмущается 
Александр Петрович. - Я с семьей каж-
дые выходные в Малых Корелах на лы-
жах провожу. Хотя здесь в первый раз 
силы пробую.

А руководитель аппарата мэрии Вла-
димир Гармашов, как оказалось, в пер-

вый раз встал на лыжню после Суворов-
ского училища.

- Долго служил на юге, а там не до 
лыж, - объяснил Владимир Сергеевич. 
- А здесь я обычно на горных лыжах 
катаюсь. Ничего, в следующем году по-
стараюсь и обгоню Цыварева.

Что ж, будем ждать!
Сергей ЗВОНАРЕВ, 

фото Артема КЕЛАРЕВА
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ДЕВУШКИ 1992 г.р. и младше (2 км)

Фамилия, имя, 
отчество

Город,
организация

Нагрудный 
номер

Ре-
зуль-

тат
1 Буряченко Алена Архангельск, АГЛ 1390 3.33,6

2 Пономарева 
Екатерина

Архангельск, школа 
№ 30 1044 3.35,1

3 Светоносова 
Мария

Холмогорский р-н 4790 3.42,8

4 Муха Татьяна ИДЮЦ 4906 3.51,4
5 Пекишева Дарья Архангельск 2757 3.53,3

6 Милякова 
Анастасия

ДЮСШ-2 5885 3.53,7

ЮНОШИ 1992 г.р. и младше (2 км)

Фамилия, имя, 
отчество

Город,
организация

Нагрудный 
номер

Ре-
зуль-

тат
1 Козуля Никита Новодвинск 5505 3.05,2
2 Федотов Иван Новодвинск, школа № 7 5634 3.06,8

3 Хаметов 
Александр

ИДЮЦ 5843 3.07,5

4 Заборский 
Владислав

ДЮСШ-2 5842 3.12,2

5 Шабанов 
Дмитрий

Новодвинск 5635 3.14,2

6 Ужихин 
Дмитрий

ДЮСШ-2 5550 3.14,6

ЖЕНЩИНЫ 1991 г.р. и старше (2 км)
Фамилия, имя, 

отчество
Город,

организация
Нагрудный 

номер
Ре-

зультат

1 Попова
Маргарита

МЧС России 5860 3.24,0

2 Лукина Ольга ПГУ 2301 3.40,5

3 Тупчая Светлана
Архангельск, школа 
№ 26 2186 3.47,9

4 Корепина 
Татьяна

Архангельск 1252 4.08,2

5 Никитенко Дина п. Катунино 1018 4.21,2

6 Бондарь 
Екатерина

Пед. колледж 5123 4.34,7

МУЖЧИНЫ 1991 г.р. и старше (2 км) 
Фамилия, имя, 

отчество
Город,

организация
Нагрудный 

номер
Ре-

зультат
1 Пахомов Дмитрий Новодвинск 2285 2.48,3
2 Кисляков Сергей МЧС 4007 2.50,0
3 Кузнецов Илья ЦСП 5865 2.53,3
4 Коробицын Юрий Наркоконтроль 4013 2.57,0

5 Антрушин 
Кирилл

Архангельск, 
«Динамо» 3300 2.58,1

6 Рыжков Сергей ПГУ 525 3.00,1

Номинации
Фамилия, имя,

отчество
Год 

рождения

Самый юный участник среди 
мальчиков Дементьев Леонид 26.01.2008 

Самая юная участница среди 
девочек

Жернакова 
Валерия

01.08.2008

Самый старший участник 
среди мужчин

Матвеев Василий 
Петрович

1926 г.р.

Самая старшая участница 
среди женщин

Холмогорова 
Таисия Петровна

1929 г.р.

Самая результативная семья Семья Крысановых

Победители «Лыжни России-20010»

Таисия Петровна Холмогорова 
и Василий Петрович Матвеев

Семья Крысановых

Татьяна МухаСветлана ТупчаяАлександр Хаметов
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Дмитрий Ужихин

Никита Козуля

Маргарита Попова

Екатерина Пономарева

Илья Кузнецов

Дмитрий Шабанов 

Анастасия Милякова

Иван Федотов

Алена Буряченко

Сергей Кисляков

Мария Светоносова

Кирилл Антрушин 

Екатерина Бондарь 

Владислав Заборский 

Дарья Пекишева

Валерия Жернакова 

Татьяна Корепина 

Сергей Рыжков

Дмитрий Пахомов

Ольга Лукина

Юрий Коробицын

Дина Никитенко

ФОТО АРТЕМА КЕЛАРЕВА И ВЛАДИМИРА ЗЫКИНА
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Прошедшие выходные были богаты на праздники: День святого 
Валентина, Новый год по китайскому календарю, День Аэрофло-
та, День компьютерщика, «Лыжня России-2010» и, конечно же, 
Прощеное воскресенье. Каждый мог выбрать мероприятие себе 
по вкусу. Но, судя по пробкам на дорогах и толпам на остановках, 
большинство все же предпочло отпраздновать 14 февраля в Малых 
Корелах, отмечая окончание Масленичной недели. 

Масленица - древний славян-
ский праздник, уходящий кор-
нями в языческую культуру. Счи-
тается, что первоначально она 
была связана с днем солнцево-
рота, но с принятием христиан-
ства стала предварять Великий 
пост и зависеть от его сроков. 
Но для многих этот день давно 
стал очередным поводом для 
веселого проведения времени 
в компании друзей или семьи. 
И в этот раз северян не смутил 
сильный мороз. А выглянувшее к 
полудню солнышко напоминало 
о приближающейся весне, под-
нимая тем самым настроение. 

С самого утра в Малых Коре-
лах на территории музея было 
не протолкнуться. Народ начал 
гулять задолго до начала офици-
альной части мероприятия. Для 
детей были накатаны горки, кто 
постарше, мог попробовать сам 
испечь блин в так называемой 
Школе Масленицы. На главной 
площади установили большую 
плиту, праздничную церемонию 
начали с шествия Масленичного 
поезда во главе с чучелом винов-
ницы торжества. Сюда же при-
был и губернатор области Илья 
Михальчук, чтобы по сложив-
шейся традиции испечь большой 
масленичный блин. Еще не успев 
поздравить «честной народ», он 
сразу приступил к делу. Но через 
пару минут все же оторвался от 
увлекательного занятия и обра-

БЛИН ОТ ГУБЕРНАТОРА УШЕЛ НАРАСХВАТ

Всех прощаю да блинами угощаю

тился к северянам: «С праздни-
ком вас! С Масленицей, доброй и 
ласковой! Весна пришла! Празд-
ник хороший, хорош и тем, что 
день Прощения сегодня. Так что, 
люди добрые, простите, коль что 
не так. И я прощаю тех, кто меня 
обидел. И после сегодняшнего 
дня нет больше обиженных, а 
есть только радостные. Пусть 
наше Поморье расцветает, пусть 
радуется и пусть каждый день 

для нас будет счастливым!» А 
затем Илья Филиппович угостил 
всех собственноручно испечен-
ным блином. Его, конечно, рас-
хватали сразу.

На празднике любой желаю-
щий мог прокатиться на лоша-
дях, каруселях или съехать со 
снежных склонов. А смельчакам 
предоставилась возможность 
испытать себя - взобраться на 
ледяной столб. Главным призом 
была восьмикилограммовая 
семга. Но, как ни старались са-
моотверженные участники, вер-
шина осталась непокоренной, а 
семга не досталась никому. Как 
и в прежние годы, не обошлось 
без снежных баталий. В этом году 
в музее построили две снежные 

крепости: одну - для детей, дру-
гую - для молодежи. Как и полага-
ется, одна команда («Зима») отча-
янно защищала крепость, другая 
(«Весна») рьяно атаковала, пыта-
ясь захватить главный трофей - 
флаг. Кто победил в этой схватке, 
нетрудно догадаться - ведь за зи-
мой всегда приходит весна. 

Завершился праздник тра-
диционно - обрядом сжига-
ния Масленицы. Сгорела она 
довольно-таки быстро, так что 
можно надеяться на скорое 
потепление. «Нам праздник 
очень понравился. Мы вообще 
каждый год приезжаем сюда 
на Масленицу. Холод нам ни-
почем, да и как можно замерз-
нуть в такой праздник!» - поде-

лилась с нами гостья музея. «А 
мы решили провести этот день 
на воздухе, отрешиться от про-
блем на работе и повеселиться 
с детьми. Честно говоря, про-
катившись с дочкой с горки, 
сама на мгновение вновь по-
чувствовала себя ребенком!» - 
призналась нам Ольга.

Уже вечером покидали «Малые 
Корелы», а на душе было тепло от 
радостных улыбок незнакомых 
людей и легко - потому что про-
стила и получила прощение за 
весь прошедший год. В общем, 
праздник удался! 

Наталья КАНОВА,
фото автора,

Гинтараса ШЛЕКТЫ

Заправский кулинар - замгубернатора 
Сергей Молчанский
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В Чеченской Республике коллег 
сменят сотрудники сводного от-
ряда УВД по Архангельской об-
ласти. В Северную Осетию - Ала-
нию отправились бойцы отряда 
милиции особого назначения.

«Уже много лет архангельские ми-
лиционеры несут службу в респу-
бликах Северного Кавказа, обеспе-
чивая законность и правопорядок, - 
сказал начальник регионального 
УВД генерал-майор милиции Сер-
гей Козлов. - Руководство право-
охранительных органов и местных 
администраций высоко оценивает 
деятельность наших сотрудников. 
И от вас мы ждем хороших резуль-
татов, чтобы вы с честью выполнили 
все задачи и в полном составе вер-
нулись к своим семьям». Началь-
ник областного УВД отметил, что в 
местах дислокации архангельских 
отрядов созданы хорошие условия 
для проживания и несения службы: 
«Я неоднократно бывал там. Наши 
сотрудники несут службу и отдыха-
ют в достойных условиях: налажено 
хорошее питание, размещение, есть 
все необходимое для успешного 
выполнения служебно-боевых за-
дач».

Вдали от родины архангельским 
милиционерам предстоит охранять 
общественный порядок, сопрово-
ждать колонны, участвовать в про-
ведении спецопераций. Служба на 
Северном Кавказе связана с посто-
янным риском, однако трудности 
милиционеров не пугают - за пле-
чами некоторых бойцов более де-
сятка командировок. Заместитель 
командира группы ОМОН Валерий 
Ерыкалов отправился на Север-
ный Кавказ в пятнадцатый раз, а в 
истории архангельского ОМОНа 
это уже 35-я командировка. «Лич-
ный состав хорошо подготовлен. В 
основном это сотрудники, которые 
неоднократно были там, хорошо 
знают специфику службы, поэтому 
сложностей не должно возникнуть, - 
уверен он. - Конечно, командировка 

ДО ВСТРЕЧИ, РОДНЫЕ
ДВЕ ГРУППЫ АРХАНГЕЛЬСКИХ МИЛИЦИОНЕРОВ ОТПРАВИЛИСЬ 

В ПОЛУГОДОВЫЕ КОМАНДИРОВКИ В СЕВЕРОКАВКАЗСКИЙ РЕГИОН 

долгая, поэтому грустно расставать-
ся с родными, но это наш долг».

Не в первый раз в командировку 
отправляется и кинолог Елена Рас-
путина со своим питомцем Арче. 
«С задачами справимся», - уверена 
Елена.

Их коллеги, которым они придут 
на смену, уже на следующей неделе 
вернутся на родную землю из полу-
годовой командировки.

Александра КОЛОТОВА, 
пресс-служба УВД 

по Архангельской области

АКТУАЛЬНО

112 
СПАСИТЕЛЬНЫЙ 

НОМЕР В КАЖДОМ 

МОБИЛЬНОМ... 

В экстренной ситуации человеку 
свойственно поддаваться панике. 
Когда пламя охватило дом, все пути 
к выходу отрезаны, а стационарный 
телефон уже начинает плавиться, 
мобильник остается последней ни-
точкой надежды. Вот только ты не 
знаешь, куда звонить... 

«112» , казалось бы, что может быть 
проще -  запомнить три цифры. Но стати-
стика показывает, что люди все чаще по-
гибают из-за собственного бездействия, 
а порой и потому, что не знают номер 
вызова пожарной службы. 

Только за минувшие выходные в обла-
сти произошло 15 возгораний, в которых 
семь человек погибли. На железнодо-
рожной станции Костылево при пожаре 
погибла молодая семья. Родители и их 
двухлетний сын проживали в новом част-
ном доме. По первоначальной версии, 
возгорание началось ночью по причине 
небрежно сложенной печной трубы. Со-
седи обратились в пожарную часть, ког-
да пламя уже вырвалось наружу. Спасти 
людей не успели... 

Ночью с воскресенья на понедельник 
архангельские огнеборцы выехали по 
вызову в поселок Динамо - там горел 
деревянный четырехквартирный дом. 
Сигнал в пожарную часть опять же по-
ступил слишком поздно. В ходе разборки 
обрушившихся строительных конструк-
ций огнеборцы обнаружили обгоревшие 
тела двух человек. Сейчас дознаватели 
выясняют, что стало причиной пожара. 
Как рассказывают жильцы дома, в этой 
квартире постоянно собирались люди, 
ведущие асоциальный образ жизни и 
злоупотребляющие спиртным, сообща-
ет пресс-центр МЧС. В поселке Дамба в 
огне погибли пожилая женщина и двое 
детей. При пожаре на улице Кольской 
погиб инвалид. Этот список постоянно 
пополняется.

Принимаются всяческие противопо-
жарные меры, индивидуально прово-
дятся инструктажи, однако они помогают 
далеко не всегда. В Коношском районе 
сгорели пожилые супруги. За десять дней 
до трагедии пенсионеров в очередной 
раз проинструктировали по Правилам 
пожарной безопасности. К слову сказать, 
погибшие состояли на учете в РОВД как 
неблагополучные. Соседи не раз спасали 
им жизнь, когда те в нетрезвом состоянии 
засыпали с непотушенной сигаретой. Но 
на этот раз пожар обнаружили слишком 
поздно. Ближайшая пожарная часть на-
ходится в 30 километрах от деревни, по-
этому о спасении людей и имущества не 
могло быть и речи. Их тела обнаружили 
под завалами обрушившегося дома. 

Напомним, для вызова экстренных 
служб с мобильного телефона необходи-
мо набрать номер 112. Ваш звонок тут же 
переадресуют в ближайшую пожарную 
часть. В Главном управлении МЧС России 
по Архангельской области подчеркива-
ют, что необходимо более ответственно 
относиться не только к личной безопас-
ности. Ведь каждый прохожий может 
стать спасителем чьей-то жизни, набрав 
со своего мобильника простой номер... 

Анна МОРОЗОВА

Андрей Шевляков, командир группы ОМОН

ВРЕМЕННЫЕ ОТКЛЮЧЕНИЯ 

В связи с ремонтными работами, проводимыми специалистами 
ОАО «ТГК-2», 16 февраля с 9.00 до 17.00 будет отсутствовать те-
плоснабжение в домах: № 98 на ул. Выучейского; № 4, 6 на ул. 23-й 
Гвардейской дивизии; № 8/2 на ул. Гагарина; № 30, 32 на ул. Красных 
партизан. С 10.00 до 11.00 от тепла отключат жилфонд по адресам: 
ул. Юнг ВМФ, 17, 19, 19/1, 21, 21/1, 23, 23/1, 25, 35, 35/1, 39, 39/1, 34/1 
(детский сад); с 10.00 до 15.00 - дома № 156, 156/1 на ул. Победы.

По этой же причине с 9.00 до 13.00 будут снижены параметры тепло-
носителя, поступающего на объекты, запитанные от котельной Лесная 
Речка, а с 13.00 до 15.00 - от энергоисточника в поселке Экономия. 

Продолжатся ремонтные работы на водопроводных сетях в домах: 
№ 5 на ул. Чапаева, № 59 на ул. Выучейского и № 15/3 на пр. Обводный 
канал. 

С 10.00 до 14.00 из-за ремонта на электросетях, проводимого специали-
стами ООО «АСЭП», будет отключено электроснабжение в домах: на ул. 
Локомотивной, 39, 40, 41, 41/1, 42, 44, 50, 52, 54, 56, 58, 59, 60, 61, 63, 64, 
65, 65/1; на ул. Магистральной, 40, 40/1, 41, 42, 43. С 14.00 до 15.00 - на ул. 
Тяговой, 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 10, 14.

К СВЕДЕНИЮ
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КАК СВЕЧА НА ВЕТРУ
Многим из этих ребят, 

которые сейчас лежат на 
Вологодском кладбище, было 
всего лишь по 20, по 30 лет, 
но они честно заслужили 
право называться героями. 
Офицер Владимир Дружков 
прожил чуть больше - 33. Его 
экипаж разбился под Канда-
гаром. Красные как кровь 
гвоздики, горящая на снегу 
свеча... Вчера в Архангельске, 
как и по всей России, отмеча-
ли 21-ю годовщину вывода 
войск из Афганистана.

С ровных рядов памятников 
глядят мальчишеские глаза. 
Мамы, друзья и сослуживцы 
утирают слезы. Возле Афгано-
Чеченского мемориала - почет-
ный караул. «Это наши ребята 
из части 6832, - объясняет воен-
ный комендант Архангельского 
гарнизона Вадим Малыхин. - От-
ряд специального назначения 
«Ратник». Как и все, мы пришли 
почтить память погибших в той 
войне». 

Небольшой митинг, возложе-
ние цветов - на площади Памяти 
многолюдно, но тихо. Говорить 
громкие слова ни к чему, по-
тому что все, что можно было 
сказать, давно сказано. Предсе-
датель общественной организа-
ции «Долг» Александр Лелетко 
со светлой радостью смотрит 
на молодежь: «Замечательные 
мальчишки, эти студенты из 48-
го училища, - делится он. - По-
стоянно приходят, помогают, 
устраивают субботники... Спа-
сибо им большое!» Здесь же - 
майор Александр Скородумов 
и полковник Ольга Думина из 
Федеральной службы испол-

21 ГОД НАЗАД АФГАНИСТАН ПОКИНУЛИ СОВЕТСКИЕ ВОЙСКА

нения наказаний. Говорят, что 
война их не коснулась, но ведь 
все мы жители одного государ-
ства. Прийти, возложить цветы - 
это святое. 

Андрей Тарасов, Евгений 
Ряхин, Сергей Данилов...  - 
взгляд печально скользит по 
памятным надписям. Сколько 
их было, этих ребят, пожерт-
вовавших своими жизнями! 
На одном из надгробий - две 
даты: «1964-1984». Андрею 

Симакову было всего лишь 
двадцать... 

А вот другая история. «Здесь 
лежит мой друг, офицер Влади-
мир Дружков», - говорит нам 
воин-интернационалист Татья-
на Мельник. - Я последняя, кто 
видел его в Афгане». 

Как рассказывает Татьяна 
Федоровна, Владимир был лет-
чиком, командиром экипажа, и 
вез ее из Кабула в Кундуз, где 
ей предстояло служить, а после 

постоянно навещал. «О том, что 
он разбился под Кандагаром, я 
узнала случайно, - продолжа-
ет женщина. - Тут же поехала в 
его часть... А там портреты по-
гибших... Было очень тяжело!» 
«А у него здесь кто-нибудь есть 
из родных?» - «Мама. На Левом 
берегу. Только в возрасте уже, 
поэтому приезжать ей сюда все 
сложнее». 

На могилах - красные цветы, в 
снегу - горящие свечи. Митинг 

давно закончился, а люди все 
стоят и стоят, вспоминая доро-
гих сердцу ребят. Одна из бабу-
шек крепко зажмуривает глаза 
и кладет к монументу алые гвоз-
дики. Слов нет - только слезы. О 
чем она сейчас думает - можно 
только догадываться. Навер-
ное, о сыне. Сыне, которого ей 
никто уже не вернет. 

Яна БОБЫЛКИНА, 
фото Артема КЕЛАРЕВА

АДМИНИСТРАТИВНАЯ РЕФОРМА

Чиновников учат управлять 
«Главная российская проблема не дураки и дороги, а каче-

ство управления», - реплика директора Архангельского фи-
лиала Всероссийского заочного финансово-экономического 
института (ВЗФЭИ) Альберта Сметанина, прозвучавшая 
на открытии семинара «Развитие местных и региональ-
ных правительств на Северо-Западе России». 

Она емко характеризует 
смысл этого мероприятия, ор-
ганизованного при поддерж-
ке областного правительства 
и Совета министров северных 
стран. Семинар - часть между-
народного проекта, который в 
Архангельской области прохо-
дит в рамках административ-
ной реформы. В ходе проекта 
впервые в области лучшие экс-
перты по совершенствованию 
государственного управления 
Поморья, Питера и северных 
стран поделятся своим опы-
том. 

ОБЛАСТЬ 
ЖДЕТ ИННОВАЦИЙ

- Это первый проект по 
совершенствованию госу-
правления, направленный на 
изучение и внедрение новых 
инновационных технологий 
в администрирование, - рас-
сказывает начальник управ-
ления делопроизводства и 
контроля правительства об-
ласти Наталья Кадашова. - Мы 
пригласили для участия в нем 
самых инициативных государ-
ственных и муниципальных 
служащих. Но упор сделали 
все-таки на муниципальных, 

так как уровень подготовки 
этих специалистов сегодня 
недостаточно высок. Каждый 
участник нашего проекта, от-
талкиваясь от полученных 
знаний, подготовит проект 
для практической реализации 
в государственных органах 
власти и органах местного 
самоуправления. Например, 
внедрение автоматизирован-
ной системы планирования в 
муниципальном образовании, 
совершенствование системы 
контроля исполнения доку-
ментов или предоставление 
услуг населению в электрон-
ном виде. Кроме того, участни-
ки проекта будут закреплены 
за экспертами, которые зай-
мутся их консультацией при 
разработке проектных пред-
ложений. Это как диссертацию 
написать. На заключительной 
конференции участники пре-
зентуют свои инновационные 
проекты, а затем мы поспособ-
ствуем реализации лучших 
из них. 

К сожалению, не все муни-
ципалитеты приняли участие 
в проекте, с этим вопросом 
будем разбираться. Звучали 
отговорки вроде той, что по-
слать некого, так как много те-

кущей работы. Между тем обу-
чение бесплатное для органов 
власти, поэтому таким шансом 
надо пользоваться. К тому же 
заявившие о себе серьезными 
разработками участники про-
екта поедут стажироваться в 
Скандинавские страны. 

- Правительство области 
уже перешло на электрон-
ный оборот документов?

- Он введен до секретариа-
тов руководителей всех ис-
полнительных органов вла-
сти. До 10 марта должны изба-
виться от внутренней бумаж-
ной переписки. Мы включим 
в систему электронного доку-
ментооборота каждого испол-
нителя. Кроме того, предстоит 
серьезная работа по органи-
зации электронного взаимо-
действия с муниципальными 
образованиями.

В СКАНДИНАВИИ 
ТЕ ЖЕ ПРОБЛЕМЫ 

Финансирование проекта 
«Развитие местных и регио-
нальных правительств на 
Северо-Западе» осущест-
вляется за счет Совета ми-
нистров северных стран. По 
словам руководителя инфор-
мационного центра Совета в 
Архангельске Елены Хорош-
киной, в апреле для участия 
в проекте к нам приедут го-
сти из Скандинавии - мэры 
небольших и средних горо-
дов, а стажировка за рубе-

жом наших перспективных 
управленцев запланирована 
на май. 

- Именно на уровне неболь-
ших муниципалитетов у Рос-
сии и Скандинавских стран 
схожие проблемы, - рассказы-
вает Елена Александровна. - И 
наиболее проблемная сфера, 
как и у нас, - это компетент-
ность управленцев.

- Зачем датчанам, нор-
вежцам, шведам и финнам 
вкладываться в повышение 
компетентности россий-
ских чиновников?

- У нас общие границы, по-
этому в Скандинавских стра-
нах хотят, чтобы у соседей в 
России все было хорошо. Да 
и сообща решать насущные 
проблемы легче и эффект 
больше. Это не первый наш 
проект. Предыдущий назы-
вался «Менеджеры культу-
ры», он шел весь прошлый 
год, от него уже есть отдача. 
Участница этого проекта из 
Устьянского района Ольга 
Ижемцева, познакомившись 
с опытом проведения куль-
турных мероприятий в Нор-
вегии, при поддержке муни-
ципалитета разработала, ре-
ализовала и разрекламиро-
вала в районе идею ледовой 
гостиницы. Она уже готова к 
приему гостей, и желающих 
поселиться в ней полно.

Подготовил 
Сергей ЗВОНАРЕВ

В УСТЬЯНАХ 

ОТКРЫЛСЯ 

ЛЕДОВЫЙ ОТЕЛЬ

Первый в России ледовый 
отель открылся в Устьян-
ском районе Архангельской 
области, сообщила заме-
ститель главы района Оль-
га Ижемская. «В ледовой 
гостинице, кроме комнат, 
кинотеатра, конференц-
зала, есть даже зал бракосо-
четаний. В день открытия 
свои отношения там уза-
конила пара из Москвы», -
сказала Ольга Ижемская.

В отеле, построенном из 
снега и льда, девять номе-
ров. Все они обставлены ле-
дяной мебелью. Температура 
в гостинице не поднимается 
выше минус одного градуса. В 
строительстве ледового отеля 
участвовали 150 скульпто-
ров из российских регионов. 
Отель будет работать в зави-
симости от погодных условий - 
примерно до конца марта, со-
общает Газета.Ru.

ГОРОД МАСТЕРОВ 



№ 29 (4223), вторник, 16 февраля, 2010                                          
АРХАНГЕЛЬСК     9АКТУАЛЬНО 0909

ОБЛАСТНОЕ СОБРАНИЕ

ГЛАС НАРОДА

ЕСЛИ СДЕЛАЮТ ВСЕ ПО УМУ, ЛЬГОТНИКИ НЕ ПОСТРАДАЮТ

Ольга Борисовна:
- Пока работаю, считаю, моне-

тизация мне не страшна. Пусть 
мы, учителя, мало получаем, но 
вместе с пенсией получается 
сумма, на которую можно про-
жить и оплатить все счета. А вот 
когда уйду на пенсию...

Анатолий Николаевич:
- Мы, «афганцы», обделены, 

у нас одна льгота осталась - по 
оплате за квартиру. А монети-
зация пусть будет. Если сделают 
все по уму, льготники не долж-
ны пострадать.

Серафима Изосимовна:
- О каких льготах можно го-

ворить, если мы, ветераны об-
ласти, уже всего лишены? В Мо-
скве ветераны ездят в транс-
порте бесплатно и других льгот 
много, а у нас осталась по квар-
тире, да и ту монетизируют.

Алексей Васильевич:
- Меня не успокаивает то, что 

в других регионах монетизация 
уже прошла: может, там живут 
побогаче, чем мы.

Лев Александрович:
- Если в дальнейшем все утря-

сут как следует, тогда вроде и 
неплохо... Многое упростится - 
получил деньги и расходуй их 
согласно льготам. Дело нелег-
кое, но пусть депутаты подума-
ют, как лучше сделать.

Получил деньги и расходуй согласно льготам
НА СЕССИИ ОБЛАСТНОГО СОБРАНИЯ ДЕПУТАТОВ ПРИНЯТ ЗАКОН О ДЕНЕЖНОЙ ВЫПЛАТЕ ЛЬГОТ

- Наша область отложила мо-
нетизацию до 1 января 2011 года. 
Но сейчас, учитывая позицию 
Фонда и его право потребовать 
извлечения из бюджета обла-
сти 675 миллионов рублей, по-
лученных в 2009 году на капи-
тальный ремонт, а также не вы-
делить порядка 600 миллионов 
рублей в текущем году, мы под-
держали законодательную ини-
циативу администрации обла-
сти, - объяснил необходимость 
принятия законопроекта Игорь 
Чесноков, председатель коми-
тета по образованию и высшей 
школе областного Собрания де-
путатов, руководитель фракции 
«Единая Россия». 

На монетизацию льгот об-
ласть перейдет с 1 мая 2010 года. 
Елена Кудряшова, заместитель 
губернатора по социальным 
вопросам, рассказала о меха-
низме предоставления льгот в 
денежном выражении и отме-

тила, что средства на выплаты 
заложены в бюджете в полном 
объеме. 

В апреле деньги поступят в 
муниципальные образования 
в объеме двухмесячной потреб-
ности, а в дальнейшем будут 
поступать в местные бюджеты 
в режиме аванса, - отметила 
Елена Кудряшова.

Получать денежные выпла-
ты по коммунальным услугам 
льготники будут на почте или в 
Сбербанке. Вскоре появятся и 
социальные карты. Игорь Чес-
ноков предложил проводить 
выплаты учителям через школь-
ную бухгалтерию, депутаты с 
ним согласились. 

ВЕТЕРАНАМ - 
ДЕНЬ В ДЕНЬ 

Информировать отделы со-
циальной защиты о разме-
ре выплат льготникам всех 
категорий будут жилищно-

ПОЛЕЗНЫЙ УКОЛ
В АРХАНГЕЛЬСКЕ ПРИВИВАЮТ ДЕТЕЙ ПРОТИВ СВИНОГО ГРИППА

Первая партия вакцины про-
тив гриппа А(H1N1) поступила 
в область в начале января. У 
вакцины «Моно Гриппол Нео» - 
российское происхождение, она 
успешно прошла клинические 
испытания и, как показывает 
практика, без осложнений пере-
носится детьми.

Две Кати - Гурьева и Иколова - из 
3 «Б» класса школы № 25 дожидаются 
своей очереди на прививку. Смеются 
и о чем-то шепчутся. Неужели совсем 
не боятся полезного укола? 

- Немного страшно, - признаются 
девчонки.

- А вы знаете, что это за грипп та-
кой - свиной? - интересуюсь у под-
ружек.

- Он очень опасный, можно даже 
умереть, - серьезным тоном говорит 
Катя Гурьева. - Мне мама сказала, 
что надо обязательно привиться.

Девочку приглашают на меди-
цинский осмотр. Юлия Рубцова, 
заведующая 5-м педиатрическим 
отделением поликлиники № 2, рас-
спрашивает школьницу о самочув-
ствии. 

- Жалобы есть? На больничном не 
была? Подыши глубоко, теперь от-
крой рот. У тебя горлышко красное, - 
ставит «диагноз» Юлия Викторовна. 
- Значит, от прививки пока придется 
отказаться. 

А вот подружка Кати оказалась 
здорова: температура в норме, ни 
кашля, ни насморка, ни аллергиче-
ских реакций на теле. Таким ребя-
там сразу делают прививку. 

- Как, уже все? Так быстро? - удив-
ляется Федя Николаев из 4 «Б», ко-
торому только что ввели вакцину - 
Совсем не больно, как комар укусил. 
Чувствую себя нормально.

Вакцина против свиного грип-
па содержится в индивидуальных 
шприцах, а не в ампулах, как мы 
привыкли, - остается только снять 
колпачок с иголочки и ввести ве-
щество. Прививка делается в пле-
чо и, по словам ребят, не вызывает 

болезненных ощущений. Мы это 
тоже подтверждаем: никто из детей 
не плакал. 

- В первую очередь мы привива-
ем школьников с хроническими, 
аллергическими заболеваниями, то 
есть часто болеющих детей, - пояс-
няет Юлия Рубцова. - Все это дела-
ется с согласия родителей, но есть 
и отказники. Судя по опыту других 
школ, реакций на вакцину не было, 
ребята переносят ее хорошо, а им-
мунитет формируется за 8-12 дней.

Иммунизация против свиного 
гриппа проводится среди детей с 
трех до 17 лет. За счет федераль-
ного бюджета область получила 
21 тысячу 260 доз. И большая часть 
этой первой партии уже израсходо-
вана.

Ольга САВИНА, 
фото Яны БОБЫЛКИНОЙ

С переходом на монетизацию тянули до последнего, пока 
область не попала в «черные списки» Фонда содействия ре-
формированию ЖКХ. 26 января Фонд приостановил финанси-
рование области, поскольку по 185-му ФЗ РФ претендовать 
на его средства могут лишь те регионы, в которых льготы 
предоставляются в денежном эквиваленте.

коммунальные предприятия, 
управляющие компании и ТСЖ. 
Сейчас эти средства они полу-
чают напрямую. С 1 мая деньги 
начнут переводить льготнику, 
и он станет оплачивать комму-
нальные услуги. 

Льготникам, занесенным в 
реестр до 1 мая 2010 года, не 
нужно никуда ходить и писать 
заявление. Выплаты им начис-
лят автоматически, исполь-
зуя базу данных соцзащиты и 
Пенсионного фонда. Жители 
области, которые станут по-
лучателями льгот после 1 мая, 
должны обратиться в отделы 
социальной защиты, написав 
заявление стандартной фор-
мы. Сроки прохождения де-
нег минимизированы. Ветера-
ны получат их в день оплаты 
квитанции за коммунальные 
услуги.

С введением монетизации 
льготникам переведут деньги 
за месяц до того, как подойдет 
срок оплачивать счета за май. 

УЧИТЕЛЯМ - 
ЧЕРЕЗ ТРИ ДНЯ
Сейчас сельские педагоги 

не платят сами за жилплощадь 

и коммунальные услуги. За 
них с предприятиями ЖКХ и 
УК рассчитывается школа. Та-
кой порядок сохранится до 1 
мая. В мае каждый учитель по-
лучит свой отдельный счет и 
расплачиваться ему придется 
своими деньгами. Предъявив 
в школу квитанцию об оплате 
услуг, педагог получит день-
ги в школьной бухгалтерии в 
течение трех дней. Предпо-
лагается, что до 15-го числа 
каждый педагог должен опла-
тить коммунальные услуги, 
иначе ему не выплатят деньги 
в текущем месяце. Учителя-
пенсионеры получат выплату 
в день обращения и представ-
ления документа о произве-
денных расходах. На получе-
ние льготы имеют право как 
работающие учителя, так и 
пенсионеры, а также те педа-
гоги, которые имеют право на 
выплаты, но проживают в дру-
гом месте или их учреждение 
ликвидировали. Обратившись 
с документами в отдел обра-
зования, они смогут получать 
компенсацию. Чтобы педагоги 
получали деньги без задер-
жек, муниципальным образо-

ваниям переведут субсидии 
из областного бюджета.

РАЗМЕР ВЫПЛАТ 
СОХРАНЯТ
При обсуждении законо-

проекта Илья Михальчук под-
черкнул, что с введением мо-
нетизации объем финансиро-
вания мер социальной под-
держки останется прежним.

- Не факт, что льготник, по-
лучив наличные деньги, пой-
дет и заплатит за коммуналь-
ные услуги. Будут страдать 
управляющие компании. Как 
их защитить? - задали во-
прос губернатору депутаты-
коммунисты.

- Если кто-то не оплатит, в 
следующий месяц эту сумму 
не получит. Оплачивать услу-
ги вовремя станет выгодно. 
Единая база данных позволит 
нам и управляющим компани-
ям сверять данные, а чтобы 
поставщики коммунальных 
услуг получили деньги, они 
должны более ответственно 
относиться к своей работе, - 
ответил Илья Филиппович.

Галина НЕХЛЕБАЕВА,
фото Владимира ЗЫКИНА

Опрос провела Лариса ТОРОПОВА,
фото Артема КЕЛАРЕВА,Владимира ЗЫКИНА
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Гуляй, Сульфат!
В минувшие выходные гу-

л я л  п о с е л о к  С у л ь ф а т . . . 
Да не просто гулял, а с бли-
нами, цыганами и сладкими 
поцелуями.

Детишкам полюбились горки. 
Молодежи - спортивные испыта-
ния, бабушкам и дедушкам - вы-
ступление коллектива «Церемо-
ночка». Удовольствие получили 
даже продавцы, оказавшиеся на 
празднике по долгу службы: ведь 
здорово предлагать не только 
традиционные пирожки и блин-
чики, но и, к примеру, мужское 
белье, трогательно украшенное 
красными сердечками! Покупа-
тели находились сразу - День 
влюбленных все-таки. 

Первое, что порадовало, а 
где-то и «улыбнуло», - то, с ка-
кой любовью местные жители 
относятся к своим улицам. «Не 
московская, не рязанская... - ин-
тригует ведущий, а любимая...» - 
«Пар-ти-зан-ская!» - подхватыва-
ет народ. А еще Химиков, Кутузо-
ва, Орджоникидзе... вспомнили 
едва ли не каждую остановку 
поселка Первых Пятилеток. Гла-
ва округа Евгений Афанасьев 
говорит, что «помимо Сульфата, 
праздник Масленицы в Архан-
гельске можно увидеть разве 
что только в «Малых Корелах»... 
«Масленица - это один из люби-
мых народом праздников. Про-
ходят века, меняется жизнь, но 
широкую Масленицу встречают 
и провожают с неизменной уда-
лью, с бьющим через край весе-
льем», - добавил депутат горсо-
вета Сергей Рыжков.

И гулять действительно было 
где. Отважный молодой чело-
век по имени Михаил покоря-
ет столб. «Еще немножко, еще 
чуть-чуть! - подбадривают дру-
зья, в то время как он тянется за 
установленным на самом верху 
флажком. У силача Дмитрия Ле-
шукова (на снимке вверху) рекор-
ды другие. «То, что вы видите, на-
зывается толчок двух гирь весом 
24 килограмма, - комментирует 
тренер-преподаватель детской 
спортивной школы № 6 Виктор 
Семенец. - Дмитрий пока первый. 
Среди предложенных испытаний 
есть еще единоборство на пред-
плечьях, - продолжает он, - толь-
ко желающих пока не нашлось». 

Не нашлось? Может быть, от-
того, что большая часть присут-
ствующих пока увлечена кон-
цертной программой? Девчон-
ки из коллектива «Горошины»  
танцуют, хор «Соломбалочка» 
исполняет северные напевы... 
«Я в этом коллективе с 1985 
года, - говорит солистка Галина 
Варварская, - и могу сказать, что 
хор у нас - замечательный. А ка-
кие песни мы исполняем! «Уж ты 
улка, ты улка», «Моя березка» - 

самое лучшее, наше, любимое!» 
Нельзя было оторвать глаза и 

от «жениха Юры». Блондинистый 
парик, заправленные в валенки 
атласные штаны, веселые шу-
точки - настоящий поселковый 
мачо! Кстати, парень оказался 
не с Сульфата, а откуда-то из 
области, но в ткань праздника 
вписался идеально. Особенно 
позабавили игры с потенциаль-
ными тещами, роль которых 
исполнили несколько местных 
жительниц. Чего он им только не 
предлагал - и обруч покрутить, и 
заняться подкидыванием блинов 
на сковородке... В итоге звание 
«Супертеща» получила Римма 
Попова. «В жизни все, конечно, 
намного легче... - смеялась она, 
едва сойдя со сцены. - Дома мне 
такого не предлагают!» 

Маленькое карнавальное ше-
ствие с чучелом зимы, конкурсы 
и аттракционы как для взрослых, 
так и для малышей... Как отме-
тишь Масленицу, таким будет и 
год, говорили на Руси, а значит, 
Сульфат и скука - понятия не-
совместимые. «Как живем? Да 
хорошо живем, - делится одна 
из тамошних бабушек. - Смотри, 
какой праздник нам сегодня 
устроили. Теперь ждем весну. 
Приезжай к нам летом, когда все 
будет в зелени, увидишь, как у 
нас красиво!» 

Яна САМОЙЛОВА, 
фото автора

В ПОСЕЛКЕ ПЕРВЫХ ПЯТИЛЕТОК ЖИВУТ СУПЕРТЕЩИ

ЛАГУНОВ 

И БЕСПАЛОВА 

С МЕДАЛЯМИ

Удачно провел чемпио-
нат России на короткой 
воде в Питере участник 
сборной России по плава-
нию Евгений Лагунов. На 
счету архангелогородца 
«золото» на дистанции 
50 метров вольным сти-
лем (21,75 сек.) и «брон-
з а »  н а  с т о м е т р о в к е 
(47,87 сек.).

А воспитанница архан-
гельской школы плавания, 
выступающая сейчас за 
Питер, Ирина Беспалова 
была первой на 50 и 100 
метрах баттерфляем. Ее 
время соответс твенно 
58,12 и 26,44 сек. Кроме 
того, у Беспаловой «сере-
бро» на дистанции 200 ме-
тров баттерфляем - 2.11,20 
мин. 

«ВОДНИК» 

ИГРАЛ ГРУБО

12 февраля, стадион 
«Оренбург», 500 зрите-
лей, -18: «Локомотив» - 
«Водник» - 4:4 (1:3). Голы: 
«Л.» -  Милованов (19, 
угловой, 84), Старых (82, 
пенальти, 87); «В.» - Дер-
гаев (18, 34), Клюшанов 
(35), Антонов (89). 

Штрафное время: 40-
25. Главный судья: Вален-
тин Архипов (Ульяновск). 
«Водник», имея преиму-
щество в два мяча за во-
семь минут до конца мат-
ча, умудрился пропустить 
подряд три гола и вырвал 
ничью только после «на-
качки» во время минутно-
го тайм-аута. 

14 февраля, Ульяновск, 
центра льный с тадион 
«Труд», 2700 зрителей, -
10: «Волга» - «Водник» - 
8:3 (3:1). Голы: «Волга» - 
Петров (9), Цыцаров (28), 
Савельев (35,50,70,78), 
Шебонкин (52), Люлюмов 
(73); «Водник» - Антонов 
(22), Шеховцов (54), Ка-
тугин (88). Незабитый пе-
нальти: Люлюмов («Волга», 
66). Штрафное время: 45-
60. Главный судья: Евгений 
Морозов (Кемерово). По 
мнению ульяновских бо-
лельщиков, в этом матче 
архангелогородцы играли 
грубо, без мысли.

Остальные результаты: 
«Байкал-Энергия» (Ир-
ку тск) -  «Волга» (Улья-
новск) -  8:3,  «Динамо» 
(Москва) - «Зоркий» (Крас-
ногорск)  -  14:6 ,  «СКА-
Нефтяник» (Хабаровск) - 
«Енисей» (Красноярск) - 
2:2, «Сибсельмаш» (Ново-
сибирск) - «Строитель» 
(Сыктывкар) - 8:1, «Старт» 
(Н. Новгород) - «Кузбасс» 
(Кемерово) - 4:6, «Дина-
мо» (Казань) - «Родина» 
(Киров) - 6:5, «Локомотив» 
(Оренбург) - «Боровичи» - 
4:3, «Уральский трубник» 
(Первоуральск) - «Дина-
мо» (М) - 3:6, «Старт» - «Ро-
дина» - 1:3, «Динамо» (К) - 
«Зоркий» - 3:5.

ЗИМНИЕ ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ

Наш конькобежец Алек-
сандр Румянцев в Ванкувере 
занял бы двадцатую пози-
цию (всего на лед выходило 
28 спортсменов) по итогам 
стартов на пять тысяч ме-
тров, что для дебютанта 
неплохо, но был дисквалифи-
цирован судьями за наруше-
ние правил. 

Дело в том, что на послед-
нем круге Александр непра-
вильно, с помехой для конку-
рента по забегу, поменялся 
с ним дорожкой. По словам 
Румянцева, в этот момент 
ему помешали эмоции. Впе-
реди у Александра старты на 
10 тысяч метров 23 февраля. 
Зато повезло его коллеге по 

сборной Ивану Скобреву, за-
воевавшему «бронзу». Он бук-
вально мгновение выиграл у 
одного из фаворитов - нор-
вежца Бокко, причем послед-
ний выступал после Скобрева. 
Впервые с 1984 года (в Сарае-
во Игорь Малков взял «сере-
бро») у России медаль на дис-
танции 5000 метров. 

Румянцеву помешали эмоции

СПОРТ

Глава округа Евгений Афанасьев и депутат горсовета 
Сергей Рыжков в Масленицу были рядом с горожанами
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В Бобровской средней школе про-
шел урок толерантности в рамках 
акции «Большой круг». Вел его ми-
нистр по региональной политике 
и местному самоуправлению Ар-
хангельской области Александр 
Беляев.

Почему урок решили провести имен-
но в Боброво? Три года назад здесь 
реализовали первый международ-
ный проект «Бобровская чайхана». На 
праздник пригласили представителей 
национальных диаспор. Ребятам очень 
понравились украинские вареники, 
удмуртский перепечь, но больше все-
го запомнились яркие выступления, 
песни, танцы.

В школе учится 147 детей, 31 из них - 
воспитанники Бобровского детского 
дома. Ребята непростые, с разными 
судьбами, их бывает сложно чем-то 
увлечь. Поэтому педагоги, опираясь 

Урок дружбы ведет министр

Необычная работа
СЛУЖЕБНЫЕ СОБАКИ АРХАНГЕЛЬСКОЙ ТАМОЖНИ УМЕЮТ НЕ ТОЛЬКО ИСКАТЬ НАРКОТИКИ, НО И ВЕСЕЛИТЬ ДЕТЕЙ

ШЕФСТВО

В 2008 году в Архангельской таможне был образован киноло-
гический отдел. Ежедневно несут службу десять собак: восемь 
немецких овчарок и два спаниеля. Свой хлеб четвероногие «та-
моженники» отрабатывают сполна. Только в 2009 году они 
дважды обнаруживали наркотики на границе и в трех случаях - 
в совместных операциях с правоохранительными органами, 
11 раз собаки унюхали сильнодействующие и психотропные 
вещества.

Недавно служебных собак жда-
ла необычная работа. Кинологи 
повезли их в подшефную школу-
интернат в Северодвинске. Чет-
вероногих друзей дети встречают 
уже второй раз, и опять с востор-
гом. Едва овчарки Дина, Джесси-
ка, Бакс и спаниели Марсель и 
Джерри выпрыгнули из машины, 
их тут же окружили ребятишки. 
Но расслабляться собакам было 
некогда: им предстояло высту-
пить на публике, да так, чтобы не 
подвести честь «мундира».

В большом зале, где собра-
лись дети и воспитатели, собаки 
прошли с кинологами по кругу, 
чтобы все на них полюбовались. 
Старший таможенный инспектор 
Анна Плашкина представила их 
детям. Немецкая овчарка Дина 
с кинологом Михаилом Дьячен-
ко специализируется на поиске 
взрывчатки и оружия, остальные - 
на наркотиках. Самый крупный 
и грозный с виду Бакс оказался 
всего лишь приготовишкой, он 
недавно поступил на службу в 
таможню и сейчас проходит курс 
обучения. 

- Рядом! Ждать! Гулять! - спа-
ниель Марсель с полуслова вы-
полнял команды своего старшего 
товарища. Денис Орехов, бро-
сив мяч, приказал: «Вперед!» - и 
Марсель пулей бросился за ним, 
смешно скользя лапами по парке-
ту. Дети взорвались от восторга.

Овчарка Джессика показала, 
как работают служебные собаки. 
В зале разместили шесть ящиков 
из-под патронов, в одном из них 
спрятали «закладку» - предмет с 
запахом наркотических веществ. 
Умная Джессика вышла из-за за-
навеса и приступила к поискам. 
Как требует инструкция, обнюха-
ла все ящики и вернулась к тому, 
который источал запах, начала 
скрести и бить лапой по крыш-
ке. «Молодец, Джессика, умни-
ца! - похвалил собаку кинолог 
Сергей Порохин, а дети громко 
зааплодировали.

Овчарка Дина как приклеен-
ная ходила с кинологом, четко 
выполняла команды, не толь-
ко голосовые, но и жестовые. 
Услышав одну из них - «Кольцо!», 
резко развернулась, побежала и 

прыгнула через кольцо. На бис 
Дина выполнила прыжок не-
сколько раз.

- Она такая смешная! Растеря-
лась, когда услышала команду 
прыгать, заскользила по полу, а 
потом прыгнула. Мне она боль-
ше всего понравилась! - поде-
лился с нами четвероклассник 
Толя Стороженко.

После показательных высту-
плений дети ответили на вопро-
сы викторины о собаках, а затем 
прошло «братание» - ребятишки 
гладили и трепали собак, фото-
графировались с ними. Всеоб-
щим кумиром для малышей ста-
ла Джерри.

- Ну, теперь недели две только 
и будут говорить о собаках. Мы 
все получили море удоволь-
ствий, приезжайте еще, - сказа-
ла на прощание таможенникам 
Маргарита Максимовская, зам. 
директора по воспитательной 
работе Северодвинской школы-
интерната. 

Галина НЕХЛЕБАЕВА,
фото Татьяны СИМИНДЕЙ

ОТГОЛОСКИ 
АФГАНА

В кинотеатрах города идет фильм 
«Кандагар» (реж. А. Кавун). С первых 
дней проката картина вызвала у 
северян неподдельный интерес. 

Сюжет фильма основан на реальных 
событиях 1995 года, когда российский 
транспортный самолет Ил-76 был за-
хвачен исламскими террористами и пя-
теро членов экипажа пробыли в плену 
больше года. 

Хотя многие из зрителей не знают о 
подробностях афганской войны, о дви-
жении талибов и исламских радикалах, 
залы кинотеатров переполнены.

- Мы пришли хорошо провести вре-
мя, но фильм потряс нас, - говорят по-
сле сеанса молодые ребята.

Пришли посмотреть «Кандагар» и те, 
чья жизнь так или иначе оказалась свя-
зана с Афганистаном.

- Я работал недалеко от Кандагара, 
в Пакистане, - говорит Виталий Бахме-
тьев. - Фильм не разочаровал меня. Все 
очень похоже. 

- Вы бы рекомендовали молодежи 
посмотреть эту картину?

- Наверное, мальчишкам интересны 
такие сюжеты, - ответил Виталий Бо-
рисович.

- Я сам был участником таких же со-
бытий в Африке, - говорит другой по-
сетитель кинотеатра, Игорь Владими-
рович. - Летал на Ил-76, мы работали в 
Анголе, дважды был в плену: один раз 
в Заире, другой - в Бужумбуре. Из наше-
го экипажа четверых уже нет, в живых 
только двое осталось. 

- Что вы ждете от фильма?
- Хорошего развлекательного сю-

жета.
Афганская война давно закончилась, 

но жизнь и работа до сих пор сводит на-
ших земляков с этой страной. 

Так, на сегодняшний день в Афгани-
стане работают два экипажа Ми-8 Вто-
рого объединенного архангельского 
авиаотряда. Они выполняют междуна-
родную миссию содействия безопас-
ности в Афганистане - занимаются пе-
ревозкой продуктов жителям горных 
районов.

Ольга САНИНА

СУБЪЕКТИВНО

на старшеклассников, и организуют в 
школе такие мероприятия, как между-
народные спортивные состязания, ин-
теллектуальные игры с приглашением 
студентов архангельских вузов, концер-
ты, дискотеки, конференции.

- Понятия «толерантность» и «терпи-
мость» во многом сходны и очень важны 
для сегодняшнего времени, - обратился 
к ребятам Александр Беляев, - когда в 
обществе накапливается раздражение 
и последствия его выплескиваются на 
людей невиновных. Не просто так мы 
затеяли акцию «Большой круг». Второй 
национальный форум пройдет летом 
11-12 июня, в День России, первый был 
в прошлом году. 

Кого из иностранцев первым увидели 
поморы? Такой вопрос Александр Нико-
лаевич задал школьникам, и они ответи-
ли правильно: Ричарда Ченслера, кото-
рый попал в Архангельск случайно. А до 
него были викинги, приходившие сюда 
торговать, и это занятие они сочетали с 
грабежом и разорением поселений...

Министр, полагая, что дети должны 
знать правду, напомнил: адмирал Чен-
слер вообще-то был пиратом, тем не 
менее поморы встретили иностран-
ца доброжелательно и, как гражда-
не России, направили его к своему 

царю. «Терпимость и толерантность 
были присущи поморам, и мы исто-
рически впитали эти качества, - за-
метил Александр Беляев. - То, о чем в 
1911 году писал английский писатель 
Стивен Грэхем, верно и сегодня: Ар-
хангельская и Вологодская области с 
их традиционной культурой являются 
откровением для тех, кто приезжает к 
нам с территорий южнее Москвы. И мы 
должны этим гордиться».

На вопрос министра, откуда в Боброво 
так много национальностей и необыч-
ных для Севера фамилий, старшекласс-
ники ответили, что в 30-х годах прошлого 
века, когда в поселке открыли Бобров-
скую запань, сюда на заработки стали 
приезжать жители Украины, Белоруссии 
и других республик. Многие из них жени-
лись на местных девушках, обзавелись 
хозяйством. До сих пор в Боброво живут 
люди семнадцати национальностей. Есть 
даже гагауз и табасаранец...

У Бобровской школы много друзей 
из-за рубежа. Студенты вузов - нередкие 

гости ребят. «У нас есть друзья из Перу 
и Нигерии, Конго и Турции. Мы играем 
вместе в футбол, волейбол, теннис, про-
водим спортивные эстафеты. А еще игра-
ем в интеллектуальные игры, для чего 
создаем интернациональные команды», 
- рассказывала одна из школьниц.

- Однажды мы «разобрали» 30 студен-
тов по домам на обед, очень переживали, 
чем их накормить. Выяснилось, что сту-
денты, независимо от национальности, 
едят все подряд, лишь бы было много и 
вкусно, - продолжила другая девочка.

30 мая 2009 года было принято воз-
звание, в котором Бобровская школа 
навсегда объявлена территорией друж-
бы. Один из его пунктов гласит: «Уважать 
мнение друг друга, с интересом изучать 
историю, географию и культуру стран, 
где проживают друзья». Это воззвание 
подписал и министр Александр Беляев. 
Теперь он тоже друг школы.

Лариса ТОРОПОВА,
фото автора

Александр Беляев в роли педагога

«Архангельская и Вологодская области с их традиционной куль-
турой являются откровением для тех, кто приезжает к нам с 
территорий южнее Москвы. И мы должны этим гордиться».

БОБРОВСКАЯ ШКОЛА НАВСЕГДА ОБЪЯВЛЕНА ТЕРРИТОРИЕЙ ДОБРА
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Е ДИНС ТВЕННЫЙ слу-
чай в России: наместник 
монастыря стал дирек-
тором федерального 

музея-заповедника, а бывший 
директор музея - главой по-
селения. Что в связи с этим 
меняется на Соловках, как нам 
жить в мире друг с другом, как 
бороться с грехом - об этом мы 
беседовали накануне Великого 
поста с наместником Спасо-
Преображенского Соловецко-
го монастыря архимандритом 
Порфирием. 

ПУТЬ В МОНАСТЫРЬ

- Соловецкий монастырь 
для нас неразрывно связан 
с именами святых Зосимы 
и Савватия, митрополита 
Филиппа Московского. Как вы 
видите преемственность 
монашеской жизни, возрож-
дение былой славы Соловков 
как культурного центра, 
образцового хозяйства, фор-
поста духовности на Севере 
России?

- По большому счету, каждый 
монах обязан чувствовать себя 
преемником не только митро-
полита Филиппа и соловецких 
подвижников, но и всех мона-
хов - наших предшественников. 
Только осознавая эту связь, 
осознавая свою ответствен-
ность перед светочами мона-
шеской жизни, мы сохраним 
духовные и культурные тради-
ции, присущие Соловкам. 

- Как живет обитель, сколь-
ко там насельников?

- В самом монастыре, в ски-
тах и на подворьях в общей 
сложности 90 человек вместе 
с послушниками. Продолжа-
ется приток новой братии. 
Я надеюсь, монастырь наш 
будет укрепляться хорошо 
подготовленными высоко-
образованными монахами, 
которые сейчас и требуются 
обители. Ведь на их плечах 
не только обеспечение хо-
зяйства, но и богослужебная 
и пастырская, просветитель-
ская и издательская деятель-
ность. 

- Раньше на Соловки приез-
жали трудники, обет давали 
поработать во славу Бога. 
Вы готовы принимать та-
ких людей?

- Разумеется, да. Трудниче-
ство - это для многих путь в 
монастырь. Человек здесь ра-
ботает не только физически, 
но и духовно. Он знакомится с 
уставом монастырской жизни, 
проверяет себя, а насельники 
присматриваются к труднику, 
чтобы впоследствии решить, 
следует ли его принимать в 
свою монашескую семью. 

ИКОНА ДОЛЖНА 
БЫТЬ В ХРАМЕ

- Что ждет музей? Не пре-
вратится ли он из крупней-
шего в России, как уверены 
некоторые специалисты, в 
обычный епархиальный? 

- Музей живет по своим за-
конам, монастырь - по своим. 
У них свои функции, средства 
и методы работы. Именно 
поэтому они, в сущности, не 
конкуренты, но призваны до-
полнять друг друга. И в самом 
деле, монастырь нуждается в 
том, чтобы паломники и гости 
обители посещали добротные 
выставки, по которым бы зна-
комились с историей, с удиви-
тельным наследием Соловков. 
Очень ценно то, что музейную 
(научную по характеру) дея-
тельность финансирует госу-
дарственный бюджет России. 
В наше время это гарантия 
устойчивости. Нужно лишь по-
вышать научный уровень. 

- Не исчезнет экспозиция 
СЛОНа, материалы совет-
ского периода истории?

- Конечно нет. Как они могут 
исчезнуть? Мы же чтим подвиг 
не только новомучеников, но и 
всех, кто сумел сохранить свое 
человеческое достоинство в 
заключении - это люди всех 
национальностей и вероиспо-
веданий. Кроме того, всем нам 
остро нужна правда о том вре-
мени, о той страшной системе 
унижения и подавления чело-
веческой личности. Гости Со-
ловков должны пронзительно 
ощутить, пережить в себе эту 
историческую страницу.

- А какими темпами идут 
реставрационные работы?

- С одной стороны, хочется, 
чтобы эти работы шли побы-
стрее, но, с другой стороны, мы 
понимаем, что вести их необ-
ходимо очень продуманно, по-
тому что есть негативный опыт, 
когда памятники можно и по-
губить. Сейчас идет анализ на-
копленного опыта, в том числе 
и нереализованных проектов. 
Прежде чем заниматься произ-
водством работ, нужно создать 
комплексный проект развития 
всего памятника. Важно увязать 
это с развитием поселка, общей 
инфраструктуры. Для этого тре-
буется объединить финансовые 
усилия и привлечь лучших спе-
циалистов. Первые шаги в этом 
направлении делаются. 

-  Как вы относитесь к 
тому, что иконы на время 
передают из музеев в храмы, 
к идее полной передачи их во 
владение Церкви?

- К передаче на временное 
хранение отношусь отрицатель-
но. Со святынями так не обраща-
ются: отдать-забрать. В этом есть 

нечто кощунственное. Верую-
щее сердце знает, что не столь-
ко мы храним святыню, сколько 
она хранит нас. Поэтому святая 
икона должна неисходно пребы-
вать в храме. Только в храмовой 
среде она живет как духовная 
святыня, как источник благодати 
для верующих. Есть опыт Тре-
тьяковки: Владимирская икона 
Божией Матери находится в хра-
ме. Но нельзя, конечно, отдавать 
национальные святыни в такие 
храмы, где не обеспечены усло-
вия для их научного хранения 
или охрана.

- Патриарх Кирилл пред-
ложил создать на Соловках 
общенациональный центр 
по изучению гонений на Цер-
ковь в ХХ веке, а также право-
славное учебное заведение, 
разработать программу 
восстановления обители. 
Это, наверное, далекая пер-
спектива?

- Все замыслы становятся ре-
альными, когда они превраща-
ются в продуманную програм-
му действий. Цель поставлена, 
программа пока разрабатыва-
ется. Понятно, что Соловки, Со-
ловецкий монастырь должны 
послужить делу духовного об-
лагораживания нашего обще-
ства. Ведь духовно обогащают, 
как известно, не только знания, 
но и сами стены, само место, 
а воспитательный потенциал 
этого святого места очень вы-
сокий. Однако нужно не только 
много, но еще и умно потру-
диться, чтобы этот потенциал 
реализовать.

КОДЕКС 
ДЛЯ ТУРИСТА

- Многие правозащитники 
против проведения на Со-
ловках мероприятий раз-
влекательного характера - 

парусной регаты, знамени-
того фестиваля бардовской 
песни, ярмарки народных 
ремесел, выставок худож-
ников... Учредителем мно-
гих из них является музей. 
Вы будете поддерживать 
светские мероприятия или 
откажетесь от них?

- Сейчас жизнь на Соловках, 
конечно, сильно отличается от 
уклада, который был принят, 
например, до революции. Мы 
это ясно осознаем и потому не 
намерены навязывать нормы 
монастырской жизни ни жи-
телям архипелага, ни посети-
телям Соловков. Но любому 
здравомыслящему человеку 
должно быть очевидно, что не 
всякие формы современной 
общественной жизни соче-
таются с особой атмосферой 
Соловков. Очень порадовал-
ся, когда узнал, что соловчане 
через общественный совет по-

Отец Порфирий:

«Если сад не пропалывать, 
он зарастет не розами, а сорняками, - 
так и душа человеческая»
Когда грех становится нормой жизни, мир сползает в 
бездну зла, важно максимально сохранить себя, ближ-
них, всех, кого можем. 
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ставили вопрос об этическом 
кодексе - поведенческих рам-
ках для тех, кто здесь живет и 
сюда приезжает. 

- Вы видите разницу между 
паломником и туристом?

- Объективно разница су-
ществует; она проявляется в 
побудительных мотивах по-
сещения тех или иных мест. 
Турист по большей части ру-
ководствуется желанием рас-
ширить свои познания о мире, 
о культуре стран и народов; па-
ломник, посещая святые места, 
прежде всего ищет духовного 
очищения и укрепления. Но 
Соловки должны быть местом 
для духовного и культурного 
роста всех людей. И если они 
смогут здесь воспринять не-
что существенное для души, 
тогда мы выполним свою за-
дачу - и монастырь, и музей, и 
поселение. 

- А кодекс, о котором вы 
сказали, - это чья инициа-
тива?

- Поселения. Михаил Василье-
вич Лопаткин, с которым у нас 
сложились хорошие рабочие 
отношения, избранный боль-
шинством голосов, имеющий 
авторитет среди жителей посел-
ка, создал общественный совет, 
и необходимость разработки 
подобного кодекса - это едино-
душное мнение всех людей. 

- Вы создали воскресную 
школу для взрослых, расска-
жите о ней.

- Да, сложилась традиция 
встреч по воскресеньям. Не-
зависимо от погоды и настро-
ения в одном из храмов соби-
раются желающие послушать 
толкование Священного Писа-
ния, обсудить актуальные во-
просы духовной, церковной 
жизни. Всякий раз наполняется 
зал, люди воспринимают все с 
большим интересом.

На острове нет других хра-
мов, поэтому монастырь испол-
няет и функцию прихода. У нас 
замечательные прихожане, с 
активной жизненной позицией. 
Действующая при монастыре 
воскресная школа для детей - 
это исключительно инициати-
ва и труд прихожан, они ду-
шой болеют за нравственное 
состояние нового поколения. 
Последнее яркое событие - 
прекрасный детский рожде-
ственский спектакль. 

ОТКОПАЙ 
СВОЮ СОВЕСТЬ

- У нас новый Патриарх, 
и ситуация в обществе и 
церковной жизни меняется, 
это совершенно очевидно. 
Хотелось бы услышать ваши 
комментарии.

- Я был вместе с Патриархом 
на Украине, видел поразитель-
ную встречу, единство, которое 
было там явлено церковным 
народом. И стало очевидно, на-
сколько преувеличены слухи, 
что есть какие-то враги у Мо-
сковского Патриарха, какая-то 
могущественная оппозиция. 
Ощущение духовного един-
ства, родства - очень серьезное 
и глубокое чувство, которое 
нам довелось пережить. Об 
этом же в своих проповедях 
постоянно говорил и говорит 
Патриарх Кирилл.

Что касается Соловков, то и 
на здешней жизни также от-

разились произошедшие за 
минувший год перемены. До 
этого все уже почти привыкли, 
что Соловки, Соловецкий мо-
настырь - это точки противо-
стояния, бесконечных споров. 
Ситуация кардинально пере-
менилась после визита на Со-
ловки Святейшего Патриарха. 
Конечно, трудно было предпо-
ложить, что административно-
кадровый вопрос решится та-
ким образом, что наместник 
монастыря будет назначен 
директором музея. Но такое 
неожиданное на первый взгляд 
решение - это одна из черт, ха-
рактеризующих новое Патри-
аршество, когда предлагается 
новый, свежий взгляд на заста-
релую проблему. 

Надеемся, что наметившая-
ся динамика сохранится и мы 
сумеем объединить потенци-
ал людей, неравнодушных к 
Соловкам и имеющих единый 
взгляд на их развитие. Это бу-
дет в том числе свидетельство 
совершенно нового положе-
ния Церкви в обществе. 

- Когда Святейший общал-
ся с нами во время визита, 
прозвучала такая мысль, 
что необходимо преодолеть 
разрыв между материаль-
ным и духовным. Как вы счи-
таете, в каком направлении 
нам двигаться?

- Мы знаем, что каждый чело-
век находится в состоянии па-
дения: образ Божий, который 
есть в нем, помрачен грехом. 
И задача в том, чтобы вернуть 
человека обратно - в его есте-
ственное состояние. Это требу-
ет огромных усилий - от самого 
человека, от Церкви, от обще-
ства, от школы, государства. 
Если сад не пропалывать, он за-
растет не розами, а сорняками, - 
так и душа человеческая. 

То, что мы видим сейчас в 
обществе, - страшные формы 
зависимостей: наркомания, 
алкоголизм, игромания, другие 
беды и пороки. В этих условиях 
духовное и нравственное ста-
новление является условием 
выживания нации. Это уже не 
предмет добрых пожеланий, а 
констатация насущной жизнен-
ной необходимости. 

- Отец Порфирий, Патри-
арху во время его визита 
в Архангельск люди часто 
задавали вопрос: как нам 
жить в мире с ближним, друг 
с другом? Этот вопрос адре-
суем и вам.

- Ответ на вопрос мы должны 
искать, помня слова Иоанна 
Богослова: тот, кто говорит, что 
любит Бога, но не любит ближ-
него, тот лжет. Лжет не только 
окружающим, самое главное 
- самому себе. Невозможно 
любить Бога, которого не ви-
дишь, и ненавидеть ближнего, 
которого видишь, потому что в 
каждом ближнем присутствует 
образ Божий. Мы легко оправ-
дываем себя, когда раздража-
емся, испытываем чувство не-
приязни, тем паче если у нас 
есть закоренелая вражда. Мы 
привыкли заглушать свою со-
весть, которая вначале кричит, 
потом голос ее слабеет, стано-
вится все тише, затем его уже 
совсем не слышно... Подобно 
тому, как ветхозаветный пра-
ведник раскапывал колодцы с 
водой, а язычники их засыпа-
ли, - так же нужно с помощью 
Евангелия постоянно «откапы-

вать» свою совесть. Пусть это 
будет камертоном для нашей 
внутренней жизни. 

Один ученик пришел к стар-
цу с каким-то оправданием 
себя и говорит: «Никак не могу 
простить». «Хорошо, - ответил 
старец, - тогда ты и «Отче наш» 
не читай». Логично: ты не про-
стил ближнего - как же можешь 
претендовать на то, что Отец 
простит твои грехи, которые 
тысячекратно больше? В этом 
есть искусство духовной жиз-
ни, которому надо учиться. 

МЕЖДУ МАГИЕЙ 
И ВЕРОЙ

- Об искусстве светском 
еще вопрос: хотелось бы 
узнать ваше мнение о филь-
ме «Царь».

- Я, честно говоря, даже же-
лания не имею его смотреть. 
Потому что убежден: в лю-
бом случае трудно правдиво 
сказать о действительности 
XVI века, свидетельства о кото-
рой были искажены в текстах, 
переписывались много раз в 
угоду той или иной идеологии. 
Лучше всего придерживаться 
позиции литературного Несто-
ра Летописца из поэмы «Борис 
Годунов», когда он говорит: за 
добрые дела царей благода-
рить, а о темных страницах их 
жизни помолиться...

- Отец Порфирий, на гербе 
Архангельска изображен Ар-
хангел Михаил, попирающий 
дьявола. Но сегодня часть го-
рожан ратуют за то, чтобы 
убрать нечистого. Как вы на 
это смотрите?

- А сколько лет этому гербу?
- Лет двести.
- Думаю, важно с большим 

уважением относиться к плоду 
трудов других людей, которые 
жили до нас. Сейчас, к сожале-
нию, такой подход встречается 
довольно часто: мы считаем, 
что разбираемся в сути вещей 
лучше наших предков. При 
этом непонятно, на чем осно-
вана такая уверенность. Только 
на том факте, что предки наши 
были «непросвещенными», по-
тому что не знали Интернета, 
телевидения или мобильного 
телефона? Нужно проникнуть-
ся осознанием того, что люди 
были тогда более мудрыми, бо-
лее целостными, и если кто-то 
не понимает этого изображе-
ния - возможно, не изображе-
ние тому виной.

- У нас в центре города сто-
ит памятник Ленину. Звучат 
предложения его снести и 
поставить стелу в честь 
города воинской славы.

- Плита мавзолея, на которой 
написано «Ленин», вывезена 
археологами из Пергамского 
храма - «места, где живет сата-
на», по свидетельству Самого 
Иисуса Христа (послание Пер-
гамской церкви в Апокалип-
сисе). Мое мнение как чело-
века, молящегося о том, чтобы 
Россия встала на путь своего 
исторического бытия, конечно, 
таково: ни звезд-пентаграмм 
над Кремлем, ни этого капища 
на Красной площади, ни па-
мятников Ленину не должно 
быть. Но вместе с тем я пони-
маю, что есть много людей, не 
способных еще отказаться от 
этих символов. Нужно какое-то 
время, которое бы уврачевало 

это противоречие, привело к 
гражданскому согласию. 

- Но духовное значение 
таких символов реально, 
оно влияет неким мистиче-
ским образом на атмосферу 
города.

- Да, влияет. Это все формы 
демонизации архитектуры, а 
воспитывают, как мы говори-
ли, и стены. Но проблема и ее 
решение глубже. Вот говорили 
в свое время: на колокольне 
Ивана Великого зазвонят - и 
вся Россия изменится; или: ка-
нонизируем царскую семью 
- и пойдет все по-другому. 
То есть условием изменения 
жизни многие считали (и, к со-
жалению, считают до сих пор) 
какие-то события, напрямую не 
затрагивающие ничьей души, 
но обладающие некой таин-
ственной силой. Такие надеж-
ды не духовного происхожде-
ния. Чтобы покаяться, нужно 
мощное духовное движение, 
труд, изменение воли. Напри-
мер, чтобы развратное, раст-
левающее душу телевидение 
ушло, необходима по крайней 
мере политическая воля носи-
телей власти.

-  Нас ч ет ра звратного 
телевидения: раньше там 
призывали пить воду, за-
ряженную Чумаком, а сей-
час смотрела передачу, где 
рекомендовали лечиться 
крещенской водой... 

- Это намерение свести каче-
ство установлений Церкви к чи-
сто лечебному, терапевтическо-
му действию, желание свести 
пост к диете. Жалко, если люди 
так себя обкрадывают, хотя, 
быть может, это будет их первый 
маленький шаг к вере.

Но есть другая духовная 
опасность. Это же, по сути, ма-
гия: сделаю то-то и то-то, и мне 
за это будет хорошо. Общество 
проникается потребительской 
психологией. А ведь все обря-
ды приводят в движение ду-
ховную реальность: когда со 
священником здоровается ве-
рующий человек и священник 
его благословляет - верующий 
получает благодать. 

- Где же грань между ма-
гией и верой, как бы вы их 
разграничили? Как челове-
ку ориентироваться, ведь 
большинство и саму веру 
воспринимают как магию?

- «Бог есть любовь», - пишет 
апостол Иоанн. Это истина, 
укрепляющая нас в вере. Но 
в Писании есть и другое: Бог - 
Ревнитель; нельзя для Него от-
вести какой-то уголок в жизни 
или воскресный день: утром 
этого дня человек в храме, все 
остальное время - в делах, и 
никакого христианского кри-
терия в оценке своих действий 
у него нет. Надо понимать, что 
каждый наш поступок, помыш-
ление, чувствование, настрое-
ние - все имеет оценку духов-
ную и нравственную. Избавить-
ся от греха и разрушить стену 
между Богом и человеком - вот 
предмет жизни по вере. 

ПОСТ - ВРЕМЯ 
ДУХОВНОЙ ВЕСНЫ

- Отец Порфирий, расска-
жите, как вы сами пришли 
к вере?

- Был один переломный мо-
мент в моей жизни - обретение 

веры. Тогда я впервые пере-
жил настоящее счастье, не 
ускользающее за случайности, 
не иллюзорное - то, к чему при-
звал всех Христос и показал 
путь, дав заповеди блаженства. 
Для счастья человеку лишь 
одно важно - правильное ми-
роощущение. Я на тот момент 
уже обладал профессией, но, 
поскольку всегда считал, что 
надо профессионально зани-
маться только самым главным, 
понял, что обречен на монаше-
ство, хотя еще и крещеным не 
был. Затем, общаясь с разными 
людьми, узнал, что это был год 
особой благодати - год тыся-
челетия крещения Руси. Тогда 
Господь очень многих призвал 
в Свой чудный Свет - людей, не 
знавших прямых путей к храму, 
не имевших друзей-верующих, 
не знавших традиций, воспи-
танных в советской действи-
тельности. 

 - Было несколько случаев, 
когда убивали священников. 
Что это?

- Это знамение времени. Мир 
гонит Христа - иллюзий тут не 
должно быть. Не так, как во 
времена СЛОНа, но Христа го-
нят из душ людей - попирается 
образ Божий в человеке. Грех 
становится нормой жизни - 
входит в кодексы права и мо-
рали, распространяется, про-
пагандируется. Блуд, содомия, 
легальное убийство в виде эв-
таназии и абортов. Последнее 
особенно омерзительно: мать 
и отец убивают собственного 
беззащитного ребенка. И не 
единично, а миллионами в год. 
Россия просто утоплена в кро-
ви младенцев, убитых в утробе 
матерей. Остается удивляться, 
как Господь до сих пор всех 
нас терпит. Такова, к сожале-
нию, тенденция всего мира - 
сползание в бездну зла. Нужно 
максимально сохранить себя, 
ближних, всех, кого можем, от 
этого сползания. 

- Каковы ваши отношения 
с епархией, с епископом Ти-
хоном?

- С владыкой самые добрые 
взаимоотношения, мы вместе 
служили в Сийском монасты-
ре, общаемся. Мы всегда ждем 
его посещения нашей обители, 
ждем радости совместного бо-
гослужения.

- Батюшка, многие пыта-
ются найти основание своей 
жизни в православии. Что вы 
посоветуете лично каждому 
из них в преддверии Великого 
поста?

- Таким людям могу одно 
пожелать: приобрести под-
линную веру. Поверить в Бога 
легче, чем поверить Богу. По-
верить Богу - значит предать 
себя в руки любящего Небесно-
го Отца и начать воспринимать 
события, которые Он посылает, 
в том числе и скорби, как из рук 
Божьих. Пост - это совершенно 
особое время духовной вес-
ны. То, чего можно достичь во 
время Великого поста, такой 
высоты вряд ли достигнешь во 
время всего остального года, 
при обычном течении жизни. 
Желаю всем воспользовать-
ся благоприятной возможно-
стью и сделать личный, хотя бы 
очень маленький шаг к Богу и к 
самому себе. 

Людмила АШИТОК,
 Мария ЗАСЕЦКАЯ
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Календарь Великого поста

КАША С АПЕЛЬСИНАМИ

Хлопья овсяные - 1 и 1/3 стакана, 
вода - 2 стакана, апельсины - 2 шт., 
яблоко зеленое - 1/2 шт., яблоко крас-
ное - 1/2 шт., изюм без косточек - 1/3 
стакана, мед - 1 ст. ложка, ягоды - 
1 ст. ложка.

 Апельсин ошпарить и натереть цедру 
на мелкой терке, из мякоти отжать сок. 

Оставшийся апельсин очистить, раз-
делить на дольки и отложить.

Соединить тертую цедру и овсяные 
хлопья, залить горячей водой, постоян-
но помешивая, довести до кипения и ва-
рить на слабом огне до готовности.

Добавить в кашу апельсиновый сок, 
изюм, мед и тертые яблоки, переме-
шать.

САЛАТ 

ИЗ ОВСЯНЫХ ХЛОПЬЕВ

Овсяные хлопья «Геркулес» - 3 ст. 
ложки, орехи молотые - 2 ст. ложки, 
мед - 2 ч. ложки, сок лимонный, ябло-
ки - 2 шт.

 Овсяные хлопья замачивают в воде 
на ночь. Яблоки натирают на крупной 
терке и сбрызгивают лимонным соком. 
Соединяют яблоки и хлопья, добавляют 
мед, орехи и перемешивают.

РИСОВАЯ КАША 

С ОРЕХАМИ

Рис - 1 стакан, орехи грецкие мо-
лотые - 1 ст. ложка, арахис, семечки 
тыквенные очищенные, молотые - 
1 ч. ложка, финики нарезанные, 
цукаты. 

Рис перебрать, промыть, залить хо-
лодной водой и довести на сильном 
огне до кипения, варить на слабом огне, 
постоянно помешивая. Когда рис разва-
рится, всыпать молотые грецкие орехи, 
абрикосовые косточки, мелко нарезан-
ные финики, арахис, тыквенные семеч-
ки, цукаты , корицу и сахар, все тщатель-

но перемешать, варить еще несколько 
минут. Подать кашу горячей.

САЛАТ С БАНАНАМИ

Бананы - 2 шт., изюм без косточек - 
1 ст. ложка, орехи грецкие ядра - 
30 г, салат листья, хлеб для гренков - 
3 ломтика, лимон - 1/2 шт.

Бананы очистите, нарежьте ломтиками 
толщиной 5 мм и перемешайте с измель-
ченными орехами. Добавьте предвари-
тельно замоченный в воде изюм.

Продукты выложите на листья салата, 
посыпьте лимонной цедрой и оформите 
гренками.
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ОВЕН
П р я м о л и н е й -

ность сегодня мо-
жет не принести 
желаемого эффекта. В это 
время выигрывает тот, кто 
умеет оперативно встраи-
ваться в сложившуюся об-
становку. Не стоит затевать 
личных разборок, важных 
диалогов, деловых проектов. 
Непредвиденные паузы в ра-
боте используйте для отдыха, 
психологической разгрузки. 

ТЕЛЕЦ
День достаточно 

ровный, спокойный 
и  п л о д о т в о р н ы й . 
Тельцы будут заниматься 
решением разнообразных 
задач, так что скучать им не 
придется. Жизненный тонус 
высок, можно не опасаться 
переутомления и недомога-
ний. День одинаково хорошо 
подходит и для работы, и для 
отдыха, поэтому постарай-
тесь спланировать его так, 
чтобы у вас осталось время 
на развлечения. 

БЛИЗНЕЦЫ
Д е н ь  с л о ж и т с я 

хорошо.  У  Близ-
нецов будут все основания 
почувствовать себя везун-
чиками, баловнями судьбы. 
Несколько легкомысленное 
отношение к работе, порой 
создающее вам проблемы, 
сегодня совершенно не ме-
шает одерживать победы, 
производить приятное впе-
чатление на новых партнеров 
и руководство, решать слож-
ные вопросы. 

РАК
Раков ожидают 

приятные события. 
Однако жизненный 
тонус представи-
телей этого знака снижен, 
поэтому стоит позаботить-
ся о своем здоровье и из-
бегать перегрузок, чтобы 
недомогание не испортило 
вам день. Проследите за пи-
танием - избегайте жирного 
и острого. 

ЛЕВ
Нет поводов для 

тревоги и беспо-
койства. На работе 
события развива-
ются примерно так, 
как вы и ожидали, в личной 
жизни возможны только при-
ятные сюрпризы. Крупные 
денежные поступления мало-
вероятны, однако вы найдете 
единственно верный способ 
распорядиться имеющимися 
средствами. 

ДЕВА
День неплохой, 

но весьма утоми-
тельный. Не ис-
ключены недомогания и рез-
кие перепады настроения -
таково влияние негатив-
ных тенденций. Необходимо 
внести нечто новое в свой 
обычный распорядок, что-
бы ощутить прилив сил. Не 
стоит пытаться справиться 
со всеми делами в одиночку, 
лучше прибегнуть к помощи 
проверенных союзников. 

ВЕСЫ
Для Весов день 

будет связан со 
значительными 
переменами к лучшему в 
личной жизни. Становятся 
более доверительными и не-
принужденными отношения 
влюбленных, представители 
разных поколений не ссорят-
ся из-за пустяков, остаются 
в прошлом взаимные обиды 
и ревность супругов со ста-
жем. 

СКОРПИОН
С к о р п и о н а м 

стоит заняться ре-
шением профес-
сиональных проблем. Это 
будет нелегким делом, одна-
ко настойчивость, упорство 
и уверенность в своих силах 
помогут одержать верх над 
конкурентами и обстоятель-
ствами. Можно сотрудни-
чать с проверенными пар-
тнерами, к новым же людям 
следует отнестись с осторож-
ностью. 

СТРЕЛЕЦ
Стрельцам при-

д е т с я  з а н я т ь с я 
решением чужих 
проблем. Не стоит 
роптать на судьбу - свой-
ственные вам профессио-
нализм, рвение и упорство 
будут замечены и высоко оце-
нены сильными мира сего, в 
результате у вас появятся не 
только влиятельные покрови-
тели, но и надежные друзья. 

 

КОЗЕРОГ
Профессиональ-

ные перспективы 
не слишком хоро-
ши: придется воз-
вращаться к старым, давно 
ставшим неинтересными де-
лам, общаться с малосим-
патичными людьми, решать 
угнетающие своим однообра-
зием проблемы. Рассчитывать 
на получение помощи не при-
ходится; куда более вероятно, 
что вам придется выручать 
еще и коллег, попавших в не-
простую ситуацию. 

ВОДОЛЕЙ
День неоднознач-

ный. На работе воз-
никают проблемы, 
которые крайне сложно решить 
самостоятельно, но коллеги и 
руководство не торопятся 
прийти вам на помощь. Важно 
не торопиться - сосредоточь-
тесь на вопросах, требующих 
немедленного ответа, а обо 
всех остальных ненадолго за-
будьте. В течение дня лучше 
оперировать небольшими 
суммами. 

РЫБЫ
Рыб ждут при-

ятные известия, 
касающиеся се-
мейных дел. Этот день под-
ходит для работы по дому, 
наведения уюта в жилище, 
приема гостей. Полезными 
будут физические нагрузки, 
но есть опасность переутом-
ления - не забывайте о чувстве 
меры. Возможны подарки от 
старших родственников.

Уточнение
В номере газеты «Архангельск» от 20 января в материале «Не отри-

цая прошлого, шагать в будущее» была допущена опечатка. Следует 
читать: «...Сергей Шадрунов». 

Редакция газеты приносит свои извинения.

Просим откликнуться
К 65-летию Великой Победы мы готовим публикации об архан-

гельских медиках, героически трудившихся на фронтах войны и 
в госпиталях тыла. 

Просим откликнуться родных, сослуживцев и других людей, 
близко знавших

Бориса Александровича Баркова, участника трех войн, 
известного хирурга, профессора; 

Георгия Иннокентьевича Кондратьева, участника войны, 
хирурга, доцента кафедры нормальной анатомии АГМИ 

(1955-1963); его брата - Зиновия Иннокентьевича 
Кондратьева, погибшего на фронте в 1942 году. 

Телефон в редакции 29-21-82. e-mail: nparhan@mail.ru. 
В городе воинской славы помнят героев в белых 

халатах. Расскажите нам, если 
такой человек был и в вашей семье. 

КУРСЫ ВАЛЮТ НА 16 ФЕВРАЛЯ 2010 г.

БАНК доллар евро
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Филиалы 
Сбербанка России

29,60 30,80 40,55 41,75

Балтинвестбанк 

(пр. Троицкий, 20)
29,20 30,45 40,20 41,30

Российский капитал, АКБ,

филиал (пл. Ленина, 4)
29,60 30,40 40,70 41,40

Банк «Петрокоммерц» 

(пр. Троицкий, 168)
29,53 31,73 40,08 41,81

«Мак-банк» 

(ул. Поморская, 36)
29,70 31,70 40,50 41,80

АЖКБ (ул. 23-й Гв. дивизии, 
10, корп. 1)

28,90 30,75 40,55 41,65

Московский 

Индустриальный банк 
(ул. Поморская,7)

29,45 31,40 40,60 42,65

ЗВЕЗДЫ ГОВОРЯТ НЕИЗВЕСТНЫЕ ГЕРОИ

Конкурс проходит второй 
раз, а его уже называют фото-
летописью нашей страны. И 
пусть из 26 тысяч присланных 
фотографий жюри отобрало 
только 365, в каждой - что-то 
настоящее и неподдельное. 
Есть среди победителей про-
екта и северяне. Это арханге-
логородцы Евгений Денисов, 
Вера Костамо, Яна Бобылкина 
и вельчанин Андрей Трапез-
ников. 

Два огромных зала - Цех 
Белого и Красного - и много-
много людей с «пентаксами» 
и «кэнонами». На «Винзаводе» 
сегодня едва ли можно найти 
тихий уголок. Глава Департа-
мента культуры и образова-
ния Правительства РФ Денис 
Молчанов говорит, что удив-
лен. Когда ему рассказали о 

конкурсе, он и не представ-
лял, насколько это масштаб-
но. «Среди членов жюри -
серьезные люди, - делится 
директор проекта Лина Крас-
нянская. - Например, глава 
фотослужбы «Коммерсанта» 
Эдвард Опп и зам министра 
культуры РФ Павел Хороши-
лов». Спроси Лину, чем ны-
нешние работы отличаются 
от прошлогодних, ответит так: 
доведенная до апогея любовь 
россиян к черно-белому и 
огромное количество снятых 
белок и оленей. 

Кстати об оленях. Отчасти 
это сказано и о работе «Без-
дорожье по-канински», пред-
ставленной Верой Костамо. 
Хороша и другая фотография - 
«Кочевое детство». У Яны Бо-
былкиной Россия другая - бель-

Другая Россия
СРЕДИ ПОБЕДИТЕЛЕЙ ФОТОПРОЕКТА 

BEST OF RUSSIA-2009 - АРХАНГЕЛОГОРОДЦЫ

Что такое Россия? В классическом понимании - березки, 
гармошка и белые медведи. А может, все совсем иначе? Мо-
жет быть, это бабушка из соседнего подъезда, ненецкая 
тундра или радуга над Москвой? Какая она, страна, глазами 
людей, живущих в ней сегодня, рассказывает проект BEST 
OF RUSSIA, представленный в начале февраля в столичном 
центре современного искусства «Винзавод». 

гийский клоун Ден-Ле-Мэн, за-
игрывающий с милиционером 
во время фестиваля уличных 
театров (на снимке). 

А вот другие работы. 23-лет-
ний Евгений Денисов снял ле-
доход и назвал этот кадр «Хо-
дить по воде». Получилось что-
то очень простое и в то же вре-
мя философское. Исполненное 
мудростью, которая не грузит, 
но заставляет вновь и вновь 
вглядываться в одинокую фигу-
ру человека. Андрей Трапезни-
ков из Вельска запечатлел двух 
девчушек («У окошка»). 

Кстати, на выставке вместе 
с ребятишками из ивановско-
го детского дома побывал и 
Президент России Дмитрий 
Медведев. Какая фотография 
понравилась ему, не сказал, 
а вот мнением школьников 
поинтересовался. Оказалось, 
больше всего их тронули пор-
треты людей. 

Черно-белые и цветные, не-
затейливые и по-настоящему 
шикарные. 365 фотографий, 
365 оттенков жизни. Все это - 
Россия, которую скоро увидят 

и жители других стран, ведь, 
как пообещали организаторы, 
выпуск альбома и открытие 
выставки не единственное, 
чем они могут порадовать. В 

ближайшее время экспозицию 
ждет мировое турне. Первая 
остановка - Париж. 

Рудольф СЕРГЕЕВ,
фото Яны БОБЫЛКИНОЙ
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Анапа +6 +8
Астрахань -1 +1
Белгород -1 -3
Биробиджан -12 -14
Великий Устюг -10 -12
Владивосток -10 -12
Волгоград 0 +2
Вологда -7 -9
Воронеж 0 -2
Домбай 0 +2
Екатеринбург -4 -6
Иваново -9 -11
Казань -6 -8

ПРОГНОЗ
ПОГОДЫ

Осло -4 -6
Лондон +4 +6
Берлин -2 -4
Париж +3 +5
Мадрид +6 +8
Рим +9 +11
Афины +14 +16
Киев -4 -5
Минск -7 -9
Цхинвал +6 +8
Стокгольм -2 -4
Женева +4 +6
Копенгаген -1 -3
Хельсинки -5 -7
Мюнхен 0 -2
Куршевель -1 -3
Андорра -1 +2
Варшава -1 -3
Загреб 0 +2
София 0 +2
Прага -2 -4
Анталья +17 +19
Стамбул +9 +11
Хургада +24 +26
Шарм-Эль-Шейх +28 +30
Пекин 0 +2
Хайнань +22 +24
Шанхай +5 +7
Бангкок +33 +35
Пхукет +34 +36

-5...-7

-8...-10

-8...-10

+4...+6

+3...+5

-4...-6

+9...+11

+14...+16

+6...+8
Италия

Испания

Франция

Германия

С.-Петербург

Москва

Великобритания

Греция

Норвегия

Архангельск

-2...-4

Сегодня 
переменная облачность, снег,

штиль, 

t°C -8...-10,
восход солнца - 08.12, 

заход - 16.52, 
долгота дня - 08.40.

Завтра 
переменная облачность, снег,

ветер северный, 

t°C -15...-17.

Калининград -2 -4
Кострома -7 -9
Краснодар +6 +8
Курск -2 -4
Магадан -20 -22
Москва -8 -10
Мурманск -6 -8
Нальчик +5 +7
Нарьян-Мар -18 -20
Нижний Новгород -3 -5
Новороссийск +9 +11
Новосибирск -8 -10
Норильск -40 -42
Петрозаводск -6 -8
Петропавловск-
Камчатский -7 -9

Ростов-на-Дону -1 +1
Санкт-Петербург -5 -7
Саратов -7 -9
Смоленск -7 -9
Сочи +7 +9
Тамбов 0 -2
Тула -5 -7
Тюмень -4 -6
Улан-Удэ -11 -13
Ухта -10 -12
Чебоксары -3 -5
Челябинск -3 -5
Якутск -24 -26
Ярославль -8 -10

УЧРЕДИТЕЛИ

 Департамент информационной политики 
 Архангельской области
 Мэрия г. Архангельска
 Областное государственное учреждение 

 «Издательский дом «Двина»

ИЗДАТЕЛЬ

ОГУ «Издательский дом «Двина»
Газета зарегистрирована в управлении Фе-
деральной службы по надзору в сфере связи 
и массовых коммуникаций по Архангельской 
области и Ненецкому автономному округу. 
Регистрационный номер ПИ № ТУ 29 - 00100 
(от 22 июня 2009 г. ).

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР  

 Евгений УДАЛКИН

ТЕЛЕФОНЫ

29-20-11 приемная

29-20-48 секретариат

29-21-82 отдел информации

29-23-11 рекламный отдел

20-41-10  служба подписки 
и до  с тав ки

АДРЕС ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЫ

E-mail.  nparhan@mail.ru; nparhan@pochta.ru; 
arhrekl@mail.ru

АДРЕС

 163002, г. Архан гельск, пр. Новгородский, 32, 
7-й этаж. Для писем. 163004, а/я 45

ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС 73639
ЗАКАЗ 7182
ТИРАЖ НОМЕРА 11700

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ОБЪЕМ (полос) 56
Цена свободная

Номер набран и сверстан в компьютерном 
центре редакции.
Подписан в печать в 19.00(по графику в 
19.00). Позиция авторов материалов не всег-
да совпадает с позицией редакции.

Материалы с этим знаком и под рубриками 
«Финансы», «Трибуна» публикуются на правах 
рекламы. Ответственность за достоверность 
рекламы несет рекламодатель. Перепечатка 
материалов без согласия редакции газеты 
не допускается.
Отпечатано в полном соответствии с каче-
ством предоставленных диапозитивов в ОАО 
«ИПП «Правда Севера» (163002, Архангельск, 
Новгородский пр., 32; gazeta@atnet.ru).

По горизонтали: Авизо. Побег. Алиготе. Сарынь. Багдад. Кокс. Рева. Штука. Марс. Замок. База. 
По вертикали: Дамаск. Прививка. Способ. Атас. Берег. Гонка. Дрема. Драка. Омут. Срок. Раб. Воз. 

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 

ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 28 (4222)

ОАО «Архангельский Втормет»

ЛОМА ЧЕРНЫХ МЕТАЛЛОВ
ПРОИЗВОДИТ ЗАКУПКУ 

Телефоны в г. Архангельске: 
Часы работы: с 8.00 до 20.00, вс - выходной

САМОВЫВОЗ СПЕЦАВТОТРАНСПОРТОМ, ДЕМОНТАЖ ОБЪЕКТОВ

29-57-64, 46-20-70

Лиц. 29 МЕ № 000478 от 4.10.2007 г., выд. деп. эконом. развития Арх. обл.

по цене 
6 300 
руб./т
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